
В Троицке разработан порта-
тивный прибор для быстрого 
выявления инфекций, в том 
числе и коронавируса. Ком-
пактный анализатор с помо-
щью тест-картриджей за пол-
часа сообщает, болен человек 
или нет.
— Инновации вносят суще-
ственный вклад в решение 
нынешних проблем. В част-
ности, резидент нашего тех-
нопарка создал мобильный 
прибор для экспресс-анализа 
на различные заболевания, 
в том числе и коронавирус. 
Технология находится на 
стыке микроэлектроники, 
физики, спектроскопии, био-
логии и химии, — отмечает 
директор Троицкого иннова-
ционного кластера новых ма-
териалов, лазерных и радиа-
ционных технологий Виктор 
Сиднев.
По его словам, только иннова-
ционные компании способны 
решать подобные задачи.
— В настоящее время выпу-
щена опытная партия прибо-
ров, и они проходят различ-
ные испытания, — уточняет 
Евгений Горский, гендирек-
тор инженерного центра. 
Проект возник по инициативе 
Российского национального 
исследовательского медицин-
ского университета имени 
Пирогова. Работа над ним ве-
лась с 2018 года, а сам анали-
затор планировали запустить 
в серию в конце 2020-го. Но 
первые вести о вирусе из Ки-
тая заставили ученых и инже-
неров поторопиться — их раз-

работка оказалась востребо-
ванной уже сейчас.
Виктор Сиднев говорит, что 
научно-исследовательские 
работы как никогда нуждают-

ся во внимании к себе. Уже на-
чалось обсуждение мер го-
споддержки для предприятий 
на базе вузов и научных орга-
низаций. 

— За малыми инновацион-
ными предприятиями закре-
пят исключительные права 
на производимую ими про-
дукцию. Защитив их юриди-

чески и помогая 
финансово, мож-
но уберечь их от 
работы «в стол», 
когда теоретиче-
ские наработки 
остаются планами 
на бумаге, — сооб-
щает о первых ша-
гах гендиректор 
ассоциации «Рос-
сийский дом науч-
но-технического 
сотрудничества» 
Дмитрий Прота-

совский. — России нужны 
собственные передовые тех-
нологии. 
И Москве в этом плане есть 
что показать. Среди недавних 

новаций — установки приго-
товления и дозирования 
средств дезинфекции стоков. 
Их произвел резидент особой 
экономической зоны (ОЭЗ) 
«Технополис Москва». Систе-
мы уже поставили в новый ин-
фекционный центр в Воро-
новском.
— Система способна обезза-
раживать 650 кубометров сто-
ков в сутки, — говорит глава 
Департамента инвестицион-
ной и промышленной полити-
ки Александр Прохоров. 
А другой резидент ОЭЗ отпра-
вит комплект оптических 
трансформаторов тока для 
пилотной цифровой подстан-
ции в Канаду. За два года этой 
компании удалось вывести 
свои разработки на междуна-
родные рынки. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ 
v.chernyavskaya@vm.ru

Сейчас вводятся 
меры поддерж-
ки отечествен-
ных иннова-
ционных 
производств. 
«ВМ» побывала 
на одном 
из таких пред-
приятий и узна-
ла, над чем там 
работают. 

Гостиницы и такси станут 
бесплатными для медиков 
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) поручил 
предоставить медикам бес-
платные места в гостиницах 
столицы, а также бесплат-
ные поездки на такси 
до больниц, в которых они 
работают, и обратно. Соот-
ветствующее распоряжение 
опубликовано на портале 
mos.ru.

Речь идет о медицинских ра-
ботниках коронавирусных 
стационаров столицы. Оплату 
гостиничных и транспортных 
услуг возьмет на себя город. 
Средства выделят из бюджета 
Москвы.
— Проживающие в гостини-
цах медработники будут обе-
спечены максимально ком-
фортными условиями для от-
дыха и восстановления, вклю-
чая двухразовое питание (за-
втрак и ужин), услуги прачеч-

ных и другие, — рассказали 
в столичной мэрии.
К программе временного рас-
селения сотрудников медуч-
реждений подключились око-
ло 20 городских отелей. Все 
они провели необходимую ра-
боту по усилению санитарно-
го режима. В гостиничных но-
мерах уже размещено более 
500 человек.
— Немаловажно, что эта мера 
позволит минимизировать 

контакт медиков с внешней 
средой и оградить от риска за-
ражения их родных и близ-
ких, — добавили в мэрии.
По возможности, медиков бу-
дут расселять в гостиницах, 
которые расположены в мак-
симальной близости от их ра-
боты. Перевозку врачей и дру-
гого медперсонала коронави-
русных стационаров обеспе-
чат 4–5 служб такси.
Также вчера Сергей Собянин 
провел селекторное совеща-
ние рабочей группы Госсовета 
по противодействию распро-
странения коронавирусной 
инфекции. Вместе с главами 
других регионов мэр Москвы 
обсудил работу коронавирус-
ных стационаров.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Городские власти по инициативе мэра столицы Сергея Собянина дополнительно 
выделят от 20 до 30 миллиардов рублей для субсидирования процентных ставок 
субъектов малого предпринимательства, сообщил заммэра Владимир Ефимов.

на сайте vm.ru
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Поддерживаем самых умных
Городские власти разработали систему финансовой помощи 
наукоемким предприятиям столицы

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

рынок труда

44 тысячи вакансий открылись 
в центре занятости «Моя работа». 
Как приспосабливаются москвичи 
к изменениям на рынке труда ➔ СТР. 4

портрет явления

Многие люди, оказавшись 
в самоизоляции, ощутили апатию 
и усталость. В этом феномене 
разбирались эксперты «ВМ» ➔ СТР. 6

литкафе

Стартовала литературная премия 
«Русский детектив». «ВМ» узнала, 
как работается писателям в режиме 
затворничества ➔ СТР. 7

Московский инновацион-
ный кластер — масштаб-
ный проект для внедре-
ния инноваций и развития 
кооперации между техно-
логичными корпорация-
ми, промышленностью, 
малым и средним пред-
принимательством, обра-
зовательными и научны-
ми организациями, инсти-
тутами развития и горо-
дом. Среди участников 
кластера — Фонд «Скол-
ково», НИЦ «Курчатов-
ский институт», технопар-
ки «Строгино» и «Слава», 
МГУ имени Ломоносова, 
МГТУ имени Баумана 
и другие научные центры. 

справка
НАТАЛЬЯ СЕРГУНИНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ

У участников Московского ин-
новационного кластера поя-
вилась возможность подавать 
онлайн-заявки на субсидии. 
На цифровой платформе Мо-
сковского инновационного 
кластера (МИК) i.moscow те-
перь можно дистанционно по-
дать документы и подписать 
договор на предоставление 
финансовых мер поддержки. 
Мы заинтересованы в том, 
чтобы у предпринимателей 
была возможность макси-
мально быстро оформить нуж-
ные документы. С переводом 
этой процедуры в онлайн-
формат весь процесс получе-
ния поддержки станет удоб-
нее и проще. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

За наукоемкими 
предприятиями 
закрепят права 
на производимую 
ими продукцию 

Весна духовная
Пришла весна духовная. Встретить ее 
Святая Церковь зовет всех пасхаль-
ным благовестием: Христос Воскресе!
Принять радостную весть о победе 
Жизни над смертью мы готовились 
подвигом Великого поста. Еще не-
сколько дней назад вместе с апостола-
ми мы следовали за Христом на Тай-
ную Вечерю, в Гефсиманский сад и ви-
дели предательство Иуды. Вместе 
с Пресвятой Богородицей мы предсто-

яли Кресту Господню, взирая на Распятого Спасителя, 
и с женами мироносицами смотрели, как праведные 
Иосиф и Никодим полагали во гроб Его бездыханное тело. 
Ныне мы видим: распахнутые Царские врата, что, по мыс-
ли святителя Иоанна Златоуста, знаменует «отверстие 
Небес» воскресением Христовым. 
Мы видим, как неодушевленная природа возрождается от 
зимней мертвенности. Как «день сменяет ночь», так 
и «весна сменяет угрюмость зимы», — замечает священ-
номученик Климент Римский. 
Но несравненно большую радость, 
чем весеннее обновление природы, 
несет верующему сердцу Пасха Го-
сподня. Святитель Василий Великий 
называет воскресшего Христа весной 
божественной и вечной. В этот Празд-
ник праздников мы торжествуем глав-
ное, что сделал для нас Христос — Он 
умер за наши грехи и воскрес, даровав 
нам вечную жизнь в Его Царстве.
Мы не знаем, сколько времени есть 
у нас на духовное возрастание. Поэто-
му обратимся к делам милосердия, 
к подвигу молитвы. И будем помнить, 
что испытания Господь допускает нам, 
чтобы наша вера была крепче. Не все смогут в эти дни 
быть в храме, а порой это и не от нас зависит, но от нас за-
висит хранить верность Христу и, находясь дома, не оста-
вить молитвы. Грех не в том, что человек не попал на 
службу, а в том, что забыл Бога.
Пасхальные богослужения радостные, душа рвется 
в храм, но мы должны не забывать, что главное для хри-
стианина не красота службы, а восприятие Христа серд-
цем и разумом. Независимо от условий, в которых мы на-
ходимся, молитвенно воспоем Ему: «Воскресение Христо-
во, видевше, поклонимся Святому Господу Иисусу, едино-
му безгрешному. Кресту Твоему поклоняемся, Христе, 
и святое Воскресение Твое поем и славим: Ты бо еси Бог 
наш, разве Тебе иного не знаем, имя Твое именуем…»
Поздравляю всех читателей газеты «Вечерняя Москва» 
с праздником Пасхи!

19 апреля православные будут отмечать главный 
праздник — Пасху. О том, почему так важно каждый 
год вспоминать Воскресение Христово, напоминает 
митрополит Калужский и Боровский Климент. 
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Московское правительство обязало 
горожан в эти длинные выходные остаться 
дома, чтобы избежать заражения ➔ СТР. 2, 3

СТАЦИОНАР В БОЛЬНИЦЕ 
РЖД ➔ СТР. 2
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Вчера 15:11 Инженер-исследователь Стас Пауль демонстрирует анализатор для быстрого выявления вирусов. На заднем плане — гендиректор компании-разработчика 
Евгений Горский

Парад Победы 
переносится
Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото) 
провел совещание с членами 
Совета безопасности РФ. 

В начале совещания глава го-
сударства обратился к жите-
лям страны. Он напомнил, что 
до Дня Победы, 9 Мая, остает-
ся меньше месяца. 
— Сейчас перед нами непро-
стой, прямо скажем, тяжелый 
выбор. И дата 9 Мая для нас 
святая, и жизнь каждого чело-
века бесценна, — сказал Вла-
димир Путин.
Подготовка к параду 9 Мая, 
чтобы его возможно было 
провести, должна начаться 
уже сейчас. Но риски, связан-
ные с эпидемией, пик которой 
еще не пройден, чрезвычайно 
высоки. 
— И это не дает мне право на-
чинать сейчас подготовку 
к параду и другим массовым 
мероприятиям, — пояснил 
президент. — Поэтому пору-
чаю министру обороны, ру-
ководителям силовых ве-
домств, органам власти всех 
уровней изменить график 
и перенести подготовку к во-
енному параду на Красной 
площади, к парадам в регио-
нах, отложить все массовые, 
публичные мероприятия, ко-
торые были запланированы 
в ознаменование 75-летия 
Великой Победы.
Владимир Путин также обра-
тился к участникам всенарод-
ной акции «Бессмертный 
полк» и отметил, что разделя-
ет их чувства. 

— Сам не по должности, а по 
зову сердца иду в одном строю 
вместе с вами, все последние 
годы принимаю участие 
в этом впечатляющем, ни 
с чем не сравнимом ше-
ствии, — сказал он.
Глава государства подчер-
кнул, что День Победы — это 
именно 9 Мая, дату невозмож-
но отменить, перенести. 
— Мы и не будем этого делать. 
В каждой семье в этот день бу-
дут вспоминать и чествовать 
своих героев, — добавил пре-
зидент. — Мы сделаем все не-
обходимое, чтобы ветераны 
чувствовали нашу заботу 
и благодарность, задействуем 
все наши возможности. 
После того как угроза отсту-
пит, обязательно будут прове-
дены все запланированные 
мероприятия, причем в этом 
году. 
— Будет и наш главный парад 
в Москве, на Красной площа-
ди. И конечно, марш «Бес-
смертного полка» обязательно 
будет, — подчеркнул Путин.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru
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Соцработники 
всегда на связи
Более восьми тысяч заявок 
выполнили с 23 марта соци-
альные работники террито-
риального центра соцобслу-
живания (ТЦСО) «Орехово». 
«ВМ» узнала, какую помощь 
они оказывают жителям.

В связи с непростой эпидеми-
ологической ситуацией все 
сотрудники сейчас работают 
для достижения одной цели — 
оказание помощи гражданам 
старшего поколения. Все де-
лается для того, чтобы они пе-
режили с максимальным ком-
фортом сложный период са-
моизоляции. В течение дня 
соцработники развозят мо-
сквичам, которые нуждаются 
в оказании помощи, продук-
ты, лекарства и другие товары 
первой необходимости. При-
чем зачастую заказы необхо-
димо доставлять не только 
в своем районе. Некоторые 
подопечные сейчас прожива-
ют за городом, на своих дачах.
Конечно, добрые дела соци-
альных работников не оста-
ются незамеченными. Супру-
ги Ирина и Владимир Бахмат 
с нетерпением ждали теплые 
деньки и мечтали о том, как 
вместе с друзьями будут на 
свежем воздухе заниматься 
скандинавской ходьбой, гим-
настикой, танцами вместе 
с проектом «Московское дол-
голетие». Но коронавирус 
внес свои поправки в привыч-
ный жизненный уклад. 
— Мы даже не успели испу-
гаться, как из ТЦСО нам сооб-
щили, что соцработники всег-
да будут находиться с нами на 
связи, будут помогать нам ре-
шать социально-бытовые во-
просы, поддержат морально 
и психологически. Наш кура-

тор — Катюша Яровая — окру-
жила нас своим вниманием 
и заботой. Мы с ней всегда на 
связи. Она звонит или пишет, 
интересуется нашим здоро-
вьем, температурой, спраши-
вает, нужно ли нам что-то из 
продуктов, лекарств, какая 
требуется помощь по хозяй-
ству, — рассказала Ирина. 
Супруги успели сделать неко-
торые запасы, но всего не на-
купишь. Соцработник прино-
сит свежий хлеб, молоко, тво-
рог, фрукты и другие необхо-
димые товары. 
— Катюша всегда работает 
в одноразовых перчатках 
и в медицинской маске. По-
стоянно напоминает нам о не-
обходимости чаще мыть руки 
с мылом, делать утреннюю 
гимнастику, пить витами-
ны, — отметил Владимир.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.r

Коронавирус: помогаем ближним 
Заболевшие новой коронавирусной инфекцией москвичи при необходимости смогут разместить своих домашних питомцев в зоогостинице Государственной 

ветеринарной службы города. Специалисты этой организации выезжают за животным в течение полутора часов с момента получения сообщения по телефону. Какие 
еще меры власти предпринимают в столице, чтобы как можно меньше людей заболело коронавирусом, — в материалах корреспондентов «ВМ». 

ПРАВИЛА ПРОФИЛАКТИКИ 
КОРОНАВИРУСНОЙ ИНФЕКЦИИ

защитите себя
Закрывайте 
рот и нос 
при чихании 
и кашле

Антисептиками 
и мылом 
с водой обраба-
тывайте руки 
и поверхности

Щеки, рот и нос 
закрывайте 
медицинской 
маской

Избегайте 
людных мест 
и контактов 
с больными 
людьми

Только врач 
может поставить 
диагноз — 
вызовите врача, 
если заболели

Используйте 
индивидуальные 
средства личной 
гигиены

По данным Роспотребнадзора

Сергей Собянин: Работают 
лучшие медики

Три клиники ОАО «Российские 
железные дороги» (РЖД) пол-
ностью переоборудованы для 
лечения пациентов с корона-
вирусной инфекцией. Одна из 
них расположена на Шоссей-
ной улице, вторая — на Воло-
коламском шоссе, третья — 
в Люблине. Это крупнейшие 
железнодорожные больницы 
в Москве, которые смогут при-
нять в общей сложности 
1190 пациентов, в том числе 
тяжелых больных. В стациона-
рах подключены 64 аппарата 
искусственной вентиляции 
легких, оборудованы 78 реа-
нимационных мест, плюс еще 
395 коек обеспечены системой 
подачи кислорода.
— К борьбе с коронавирусом 
подключились медработники 
РЖД, — сказал Сергей Собя-

нин. — Всего около трех тысяч 
высококвалифицированных 
специалистов, знающих свое 
дело. Это люди, которые при-
выкли работать с большими 
объемами, тяжелыми пациен-
тами, что очень важно в ны-
нешней ситуации.
Лечение больных с СOVID-19, 
которых доставит в эти клини-
ки городская служба скорой 
помощи, будет бесплатным, по 
полису обязательного меди-
цинского страхования.
— Если будет необходимость, 
мы готовы перепрофилиро-
вать и большее количество 
больниц, — сообщил мэру ге-
неральный директор РЖД 
Олег Белозеров.
В железнодорожной больнице 
в Люблине под коронавирус-
ный стационар переоборудо-

вали терапевтический и хи-
рургический корпуса. Меньше 
чем за неделю в зданиях раз-
граничили «чистые» и «гряз-
ные» зоны, установили сан-
пропускники с душевыми ка-
бинами для медперсонала, 
возвели ангар, где будут прохо-
дить обработку машины ско-
рой помощи.
— Важно не только оказывать 
качественную медицинскую 
помощь пациентам, но и за-
щитить коллектив, чтобы вра-
чи, медсестры оставались 
в строю, — подчеркнул дирек-
тор Клиники имени Семашко 
Андрей Явися.
В его коронавирусном стацио-
наре будут работать 527 вра-
чей и 872 медицинские се-
стры. Все они прошли допол-
нительное обучение, инструк-

таж по лечению пациентов, 
у которых есть подозрение на 
COVID-19 или уже подтвердил-
ся диагноз.
— В одном из корпусов мы сде-
лали спальные места, где смо-
гут ночевать медики, работаю-
щие в так называемой грязной 
зоне, — добавил Явися. — Там 
же мы специально переобору-
довали залы лечебной физ-
культуры, поставив велотре-
нажеры, беговые дорожки, 
и открыли четыре массажных 
кабинета. Делаем все возмож-
ное, чтобы поддержать своих 
работников в этот период.
По его словам, если возникнет 
необходимость, к работе с мед-
персоналом подключатся пси-
хологи.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера мэр 
Москвы Сергей 
Собянин открыл 
третий корона-
вирусный ста-
ционар в сети 
больниц «РЖД-
Медицина». 
Клиника имени 
Семашко распо-
ложена в Лю-
блине.

день мэра 

Вчера 10:15 (слева направо) Начальник центральной дирекции здравоохранения РЖД Елена Жидкова, гендиректор РЖД Олег Белозеров, директор клинической 
больницы имени Семашко Андрей Явися и мэр Москвы Сергей Собянин на открытии коронавирусного стационара в железнодорожной клинике

Вчера в оперативном штабе 
по контролю и мониторингу 
ситуации с коронавирусом 
в Москве сообщили, 
что в столице подтверждено 
1370 новых случаев зараже-
ния COVID-19.

Всего в Москве на 15:00 чет-
верга зафиксировано 
16 146 случаев заболевания. 
При этом больше 45 процен-
тов среди новых заболев-
ших — люди в возрасте от 18 
до 45 лет, 35 процентов — от 
46 до 65 лет и еще 14,5 процен-
та старше 65 лет, причем более 
4 процентов из них — старше 
80 лет. 
— Также 5,5 процента среди 
заболевших — дети. Все паци-
енты, а также близко контак-
тировавшие с ними лица уже 
находятся под медицинским 
наблюдением, — сообщили 
в оперштабе.
Продолжает расти количество 
выздоровевших. За последние 
сутки их число выросло еще 
на 189 человек.
— Всего количество людей, 
выздоровевших от инфекции, 
увеличилось уже до 1394. Это 
очень хорошая и стабильная 
динамика, — сообщила руко-
водитель столичного опера-
тивного штаба, заместитель 
мэра Москвы по вопросам со-
циального развития Анаста-
сия Ракова (на фото). 
В штабе отметили, что для 
подтверждения отсутствия 
у человека заболевания после 
лечения врачи проводят спе-
циальные исследования. 
В Москве пациенты с под-
твержденным диагнозом «ко-
ронавирусная инфекция» 
проходят лечение либо в ста-
ционарах, либо на дому, в за-
висимости от их состояния.
Анастасия Ракова также отме-
тила, что все случаи проявле-
ния ОРВИ в Москве будут счи-
таться основанием для подо-
зрения на коронавирусную 
инфекцию. По ее словам, та-
кие пациенты будут наблю-
даться как потенциальные но-
сители вируса, им будет выда-
ваться предписание о необхо-
димости соблюдать режим са-
моизоляции. 

— Эпидемиологическая ситу-
ация в Москве продолжает 
оставаться напряженной, мы 
ежедневно фиксируем рост 
новых случаев заболевших ко-
ронавирусной инфекцией, 
среди которых все меньше лю-
дей, которые приехали из-за 
рубежа. Вирус активно рас-
пространяется уже внутри го-
рода. В связи с этим по реко-
мендации Клинического ко-
митета мы приняли решение 
о том, что все случаи ОРВИ бу-
дут расцениваться как подо-
зрение на коронавирус, — по-
яснила она.
Состояние таких пациентов 
врачи будут контролировать 
в ходе регулярных обзвонов. 
В штабе рассказали, что такой 
алгоритм позволит вести ди-
намические наблюдения 
в ежедневном режиме, а в слу-

чае ухудшения состояния — 
оперативно менять тактику 
лечения и принимать реше-
ние о необходимости госпита-
лизации. 
— Для того чтобы предотвра-
тить распространение инфек-
ции в городе, всем этим ли-
цам в обязательном порядке 
будет выдаваться именное 
постановление главного са-
нитарного врача о том, что 
они должны находиться в ре-
жиме изоляции 14 дней. Та-
кое же постановление будет 
выдаваться и всем проживаю-
щим с ним лицам. Все эти 
меры мы принимаем для 
того, чтобы не допустить или 
максимально уменьшить ко-
личество тяжелых случаев за-
болевания коронавирусной 
инфекции с одной стороны, 
с другой стороны — не ухуд-
шить эпидемиологическую 
ситуацию в городе и обезопа-
сить москвичей, — сказала 
Анастасия Ракова.
При этом, если у медиков воз-
никнут подозрения на разви-
тие пневмонии у пациента, он 
будет направлен в один из ам-
булаторных центров для про-
ведения компьютерной томо-
графии легких, анализов кро-
ви и ЭКГ. 
— На прошлой неделе 45 зда-
ний поликлиник были пере-
оборудованы под центры 
для диагностики пациентов 
с ОРВИ, внебольничной пнев-
монией и подозрением на ко-
ронавирусную инфекцию. 
Они работают круглосуточно. 
В этих центрах за прошедшие 
три дня было проведено 7 ты-
сяч КТ-исследований органов 
грудной клетки, и в 30 про-
центах случаев выявлены 
признаки вирусной пневмо-
нии, — сообщили в штабе, до-
бавив, что более 3 тысяч чело-
век получили противовирус-
ные лекарства для лечения на 
дому, некоторые были госпи-
тализированы. 
Новый алгоритм, отмечают 
в оперативном штабе, позво-
лит минимизировать контак-
ты потенциально заболевших 
вирусом людей, вовремя выя-
вить заболевание и предот-
вратить дальнейшее распро-
странение инфекции в городе. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Количество выздоровевших 
стабильно увеличивается
оперштаб

процентов среди 
новых заболев-
ших коронавирус-
ной инфекцией 
в Москве — 
это люди в возрас-
те от 18 до 45 лет. 
Также 5,5 процен-
та — дети.

цифра

45

Власти пресекают попытки 
спекулировать ценами 
Вчера первый заместитель 
руководителя аппарата мэра, 
министр столичного прави-
тельства, глава Департамен-
та торговли и услуг города 
Алексей Немерюк (на фото) 
рассказал о ситуации с про-
довольствием в Москве. 

По его словам, за-
пас продуктов пи-
тания в магазинах 
и распределитель-
ных центрах сфор-
мирован на 30–45 
дней, в зависимо-
сти от категории 
товаров. Продо-
вольствия с дол-
гим сроком хранения — кон-
сервов, круп, бакалеи — до-
статочно. 
— Вся продуктовая сеть в Мо-
скве работает стабильно, — 
подчеркнул Алексей Неме-
рюк. 
Он напомнил, что покупа-
тельский ажиотаж на ряд то-
варов наблюдался два дня, 
16 и 17 марта, затем спрос 
стал выравниваться. Горожа-
не видят, что полки магазинов 
полны. Дефицита не наблюда-
ется ни по одному из видов 
продовольствия. 
Даже такие востребованные 
товары, как имбирь, лимон 
и чеснок, не только вернулись 
на прилавки, но и упали 
в цене.
— Определенный всплеск по 
этому виду продовольствия 
был, однако на сегодняшний 
день все вернулось на преж-
ний уровень, даже имбирь 
в опте стоит прежние 350–400 
рублей. Здесь никаких вопро-
сов нет, — сказал министр.
Он отметил, что властям уда-
ется контролировать цены. 

— С этим мы разбираемся 
ежедневно в режиме селек-
торных совещаний, в которых 
принимают участие сотруд-
ники Роспотребнадзора и ан-
тимонопольной службы, — 
продолжил Алексей Неме-
рюк. — Если мы видим попыт-
ку спекулятивного роста цен, 

то туда незамедли-
тельно направля-
ются сотрудники 
разных ведомств 
для контроля. Эти-
ми методами нам 
удается сдержи-
вать рост цен.
Горожане, по его 
словам, стараются 

соблюдать режим самоизоля-
ции, поэтому в городе возрос-
ла потребность в доставке го-
товых блюд или товаров из 
крупных сетевых магазинов. 
— В настоящее время в Москве 
работают порядка 60 тысяч ку-
рьеров, которые ежедневно 
развозят более миллиона зака-
зов в сутки, — сказал министр.
Алексей Немерюк уточнил, 
что этот показатель учитыва-
ет интернет-торговлю и до-
ставку непродовольственных 
товаров.
— Хотя мы видим, что по не-
продовольственным товарам 
идет снижение спроса на 20–
25 процентов, — сказал он.
В настоящее время средний 
чек доставки составляет 
4,5 тысячи рублей, хотя около 
месяца назад он был вдвое 
выше.
— Ежедневно в столице рабо-
тает почти 18 тысяч предприя-
тий торговли и около 4,5 тыся-
чи предприятий общепита. 
Это в том числе и те, кто кор-
мит врачей, которые сейчас 
в больницах, — продолжил 

Алексей Немерюк. — В них 
работают приблизительно 
350 тысяч человек — это те со-
трудники, которые работают 
офлайн ежедневно.
Для самих предприятий тор-
говли действуют меры предо-
сторожности. 
— В Москве работает более 
17 тысяч предприятий торгов-
ли, в которые ежедневно раз-
возится 150 тысяч масок для 
кассиров и продавцов, — рас-
сказал Немерюк. — Во многих 
магазинах на кассах установ-
лены защитные экраны, а обез-
зараживают воздух больше 
10 тысяч рециркуляторов.
Производством масок и анти-
септиков теперь занимаются 
столичные предприятия — 
в промкомплексе оперативно 
развернули производство 
этих товаров. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ 
v.chernyavskaya@vm.ru

ЕЛЕНА КОННОВА
ДИРЕКТОР ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО 
ЦЕНТРА СОЦИАЛЬНОГО 
ОБСЛУЖИВАНИЯ ОРЕХОВО

Доброе слово, улыбка, подба-
дривающий взгляд, пожела-
ние здоровья — все это важно 
для людей, находящихся в ус-
ловиях карантина. Пусть ма-
ленькое, на безопасной дис-
танции, но общение с внеш-
ним миром в лице соцработ-
ников дает им заряд позитива 
и добра, уверенности, 
что о них помнят и не оставят 
их просьбы без внимания. 
Профессионализм, самоотда-
ча и лучшие человеческие ка-
чества помогут нам всем спра-
виться с временными трудно-
стями.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В столичной мэрии на-
помнили о необходимо-
сти оставаться дома в пе-
риод религиозных празд-
ников, выпадающих 
на апрель. Горожан про-
сят не приходить сейчас 
на кладбища. Традицион-
но апрель и май — меся-
цы массовых посещений 
некрополей. В среднем 
за этот период до милли-
она человек приезжают, 
чтобы привести в порядок 
захоронения. В Москве 
до 30 апреля все кладби-
ща будут закрыты для 
свободного посещения. 
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Комментарии 
экспертов

РОМАН ПУКАЛОВ
ЭКОЛОГ 
Главная причина загрязнения 
воздуха в Москве — это вы-
хлопные газы. В период само-
изоляции их стало меньше 
на 30 процентов по сравне-
нию с обычными показате-
лями. По данным Мосэкомо-
ниторинга, уровень загрязне-
ния не достигает даже поло-
вины предельной допустимой 
концентрации. А для птиц 
и животных стало меньше раз-
дражающих факторов. Имен-
но поэтому жители столицы 
стали чаще видеть диких зве-
рей в черте города. 

АНДРЕЙ ПЕШКОВ
ДИРЕКТОР ВСЕРОССИЙСКОГО 
ИНСТИТУТА ПРИРОДЫ
Снимки из космоса показы-
вают, что над городами-мил-
лионниками и промышлен-
ными зонами страны атмос-
фера стала прозрачнее. 
Кроме того, уменьшилось ко-
личество выбросов NOx (ок-
сидов азота) и SОx (оксидов 
серы). 
Режим самоизоляции 
для экологии Москвы опреде-
ленно сыграл положительную 
роль.  Возможно, после эпи-
демии ко ронавируса люди 
станут больше думать 
об окружающей среде.

СВЕТЛАНА ПОДВИНЦЕВА
ДИРЕКТОР ЭКОЦЕНТРА 
КОННЫЙ ДВОР ГПБУ МОСПРИРОДА 
Апрель — время выхода 
из спячки земноводных и  реп-
тилий. Несколько дней они ве-
ли себя не очень уверенно, пе-
редвигаясь медленнее обыч-
ного, и этот период был для 
них опасным. А сейчас они спо-
койно гуляют по всей террито-
рии зеленых зон. Кроме того, 
весной в парках много перво-
цветов. Цветение растений 
длится совсем недолго, а зна-
чение для экосистемы неоце-
нимо. Еще один негативный 
показатель, который умень-
шился, — это подкорм диких 
животных. Эта привычка горо-
жан пагубно влияет на здоро-
вье и инстинкты птиц и зверей. 

Коронавирус: профилактика 
Медицинские работники амбулаторной службы в Москве еженедельно сдают более трех тысяч анализов на коронавирус. К их состоянию здоровья —особенно 

пристальное внимание, ведь они всегда находятся в зоне риска, так как работают с пациентами и находятся в эпицентре борьбы с инфекционными заболеваниями. 
Какие еще меры профилактики применяются в столице, чтобы обезопасить ее жителей от грозной болезни, читайте на этой странице. 

Воздух стал чище благодаря 
уменьшению вредных выбросов

Экологи убеждены, что само-
изоляция уже благоприятно 
повлияла на окружающую 
среду. На улицах города сокра-
тилось количество автомоби-
лей, многие производствен-
ные предприятия приостано-
вили работу, а значит, и объем 
выхлопных газов в Москве 
уменьшился. Как следствие, 
в воздухе стало меньше вред-
ных веществ. По мнению экс-
пертов, если самоизоляция за-
тянется, то экология столицы 
станет еще лучше.
Но не только горожане сейчас 
легче дышат. Сотрудники пар-
ков отдыха и природоохран-
ных территорий  отмечают, 
что животные тоже чувствуют 
себя лучше во время общего-

родской самоизоляции. Ведь 
стрессовых факторов — лю-
дей, машин, домашних жи-
вотных и шума на улицах — 
стало меньше. Именно поэто-
му москвичи все чаще видят 
диких зверей в черте города. 
А парковые зоны сейчас при-
надлежат только животным.
По словам Игоря Бускина, ди-
ректора парка культуры и от-
дыха «Бабушкинский», в скве-
ре по Олонецкому проезду, ко-
торый является частью парка, 
водоплавающие птицы гуля-
ют по всей территории. 
— Ведь теперь им не мешают 
прохожие. К сотрудникам сто-
личных парков поступает 
много запросов от обеспоко-
енных горожан. Люди дума-

ют, что дикие птицы голодают 
без регулярного прикорма от-
дыхающих. Эти опасения на-
прасны. Весной уткам, как 
и другим птицам, достаточно 
пищи в их естественной среде 
обитания. При необходимо-
сти сотрудники парка обяза-
тельно накормят их, — под-
черкнул Игорь Бускин.
Когда пандемия закончится, 
люди должны будут вести себя 
особенно внимательно. По-
скольку сейчас на улицах го-
рода меньше раздражающих 
птиц факторов, они вьют гнез-
да вблизи автодорог, детских 
площадок и жилых комплек-
сов. Как только люди снова 
выйдут на улицы, они могут 
создать угрозу для пернатых, 

которые могут покинуть свои 
гнезда и выводки.
Ранее улучшение экологиче-
ской обстановки отметили 
в других странах. Например, 
еще в феврале кадры со спут-
ников показали, что воздух 
в Китае стал значительно 
чище. Когда вирус пришел 
в Европу, западные эксперты 
зафиксировали положитель-
ные изменения. Особенно за-
метно это было в Венеции, где 
вода в каналах стала чище 
и впервые за долгое время 
туда вернулись лебеди и рыба.
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

ЭКОТЕСТЫ ОТ МОСПРИРОДЫ 
➔ СТР. 4

В период само-
изоляции на ули-
цах Москвы ста-
ло меньше лю-
дей и машин. 
Эксперты рас-
сказали корре-
спонденту «ВМ», 
как изменилась 
экология города 
за это время.

экология

14 апреля 10:00 Директор парка культуры и отдыха «Бабушкинский» Игорь Бускин подкармливает специальным комбикормом водоплавающих птиц, облюбовавших 
пруд в сквере по Олонецкому проезду 

27 938 СЛУЧАЕВ ЗАБОЛЕВАНИЯ 
ЗАФИКСИРОВАНО

2304 232ЧЕЛОВЕКА 
ВЫЗДОРОВЕЛИ

ЧЕЛОВЕКА 
УМЕРЛИ

16 146 СЛУЧАЕВ ЗАБОЛЕВАНИЯ 
ЗАФИКСИРОВАНО

1394 113ЧЕЛОВЕКА 
ВЫЗДОРОВЕЛИ

ЧЕЛОВЕК 
УМЕРЛИ

В РОССИИ В МОСКВЕ

По данным стопкоронавирус.рф и mos.ru на 19:00 16 апреля

Специальные автобусные 
маршруты отменили

Лучшие цифровые решения 
помогут поддержать бизнес

В целях профилактики коро-
навирусной инфекции спе-
циальные автобусные марш-
руты на пасхальные празд-
ники отменены. Вчера 
об этом сообщили в пресс-
службе Мосгортранса. 

Специальные маршруты до 
кладбищ и мемориальных 
комплексов, расположенных 
в столице и Подмосковье, на 
весенние религиозные празд-
ники — 12, 19, 26 и 28 апре-
ля — работать не будут. 
— Традиционные перевозки 
на ближайшие пасхальные 
праздники отменены в связи 
с профилактикой распростра-
нения коронавирусной ин-
фекции — это важно для безо-
пасности жителей города. Мы 
заботимся о горожанах и про-
сим отнестись с пониманием 
к таким мерам, — сказал гене-
ральный директор ГУП «Мос-
гортранс» Леонид Антонов 
и призвал москвичей оста-
ваться на праздники дома. 
На столичном наземном 
транспорте усилили меры без-

опасности. Так, дезинфекцию 
автобусов, электробусов, 
троллейбусов и трамваев про-
водят теперь по нескольку раз 
в день, при каждом их возвра-
щении и выезде из парка или 
депо, а также на конечных 
станциях. 
Дезинфицирующим сред-
ством в салонах обрабатыва-
ют все поверхности, с которы-
ми часто контактируют пасса-
жиры: поручни, стекла, сиде-
нья, валидаторы. Использу-
ются только рекомендован-
ные к применению Роспо-
требнадзором средства, безо-
пасные для пассажиров. 
С 17 марта водители переста-
ли продавать билеты. Кроме 
того, в столице приостанов-
лен льготный проезд для 
школьников 5–11-х классов, 
учащихся колледжей, студен-
тов и людей старше 65 лет — 
социальные карты временно 
не работают. Записанные би-
леты перенесут на более позд-
ний срок. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Агентство инноваций Мо-
сквы объявило конкурс циф-
ровых решений для бизнеса. 
Об этом вчера сообщили 
в пресс-службе организации. 

Агентство начало сбор заявок 
на конкурс «Инновации про-
тив кризиса» среди авторов 
цифровых решений для адап-
тации деловой среды к работе 
в условиях пандемии.
— Цель конкурса — поиск 
цифровых решений, которые 
помогут компаниям макси-
мально эффективно работать 
в сложившейся ситуации. 
Впоследствии лучшие реше-
ния будут бесплатно предло-
жены российским предприя-
тиям, — рассказали в пресс-
службе столичного Агентства 
инноваций.
Победителей конкурса выбе-
рут сразу в трех номинациях: 
проекты для улучшения взаи-
модействия с клиентами, про-
екты для трансформации вну-
тренних процессов (виртуа-
лизации, автоматизации, вне-
дрения электронных систем 

постановки задач) и проекты 
для поиска эффективных пу-
тей преобразования традици-
онных бизнес-моделей в циф-
ровые.
При этом в каждой номина-
ции будут выбираться три 
лучших предложения по двум 
главным критериям: оценка 
компаниями-пользователя-
ми, а также количество скачи-
ваний приложений.
Таким образом, лауреатами 
конкурса станут девять ком-
паний. Далее лучшие реше-
ния получат широкую инфор-
мационную поддержку: раз-
мещение в федеральных и го-
родских СМИ, рекламные воз-
можности и другие опции.
Заявки на участие в конкурсе 
принимаются до 3 мая, итоги 
будут подведены в середине 
августа. 
Организаторы рассчитывают, 
что в результате конкурса сто-
лица сможет получить около 
ста цифровых решений для 
бизнеса.
ИГОРЬ БАРЫШЕВ
i.baryshev@vm.ru

Мошенники пытаются 
нажиться на пропусках 
С введением режима цифро-
вых пропусков в столице ак-
тивизировались мошенники, 
которые обманным путем пы-
таются получить персональ-
ные данные москвичей. В Де-
партаменте информационных 
технологий столицы призва-
ли не поддаваться на уловки 
злоумышленников. 

Мошенники начали прояв-
лять активность еще накану-
не старта оформления цифро-
вых пропусков для передви-
жения по Москве. Действуют 
преступники в интернете. 
В одном из мессенджеров поя-
вился бот — специальная про-
грамма, автоматически вы-
полняющая некие действия. 
— Бот запрашивает номер те-
лефона и персональные дан-
ные гражданина, необходи-
мые для оформления цифро-
вого пропуска — в том числе 
паспортные. Также предложе-
ния оформить пропуск появ-
ляются в социальных сетях, — 
сообщили в пресс-службе Де-
партамента информацион-
ных технологий. 
В ведомстве в очередной раз 
напомнили, что варианта по-

лучить цифровой пропуск для 
передвижения по городу, со-
гласно указу мэра Москвы, 
всего три: онлайн на портале 
mos.ru, по телефону Единой 
справочной службы прави-
тельства Москвы (495) 
777-77-77 и с помощью смс на 
короткий номер 7377. 
— Любой другой способ полу-
чения цифрового пропуска не 
является официальным и мо-
жет быть использован мошен-
никами для незаконного по-
лучения персональных дан-
ных горожан, — отметили 
в Департаменте информаци-
онных технологий. 
В пресс-службе ведомства так-
же подчеркнули, что цифро-
вые пропуска оформляются 
бесплатно. Любые платные 
предложения автоматически 
означают мошенничество. 
О таких случаях нужно сооб-
щать в правоохранительные 
органы. 
Цифровой пропуск проверя-
ют сотрудники полиции на 
входах в метро, на железнодо-
рожные станции и в других 
видах общественного транс-
порта. Попросить у пассажира 
пропуск могут и контролеры. 

Сотрудники ГИБДД проверя-
ют пропуска у автовладельцев 
на въездах в город. Документ 
должен быть как у водителя, 
так и у пассажира. Исключе-
нием являются только поезд-
ки на такси: в этом случае про-
пуск необходим только пасса-
жиру.  
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Здоровье 
сотрудников 
превыше всего 
В целях профилактики коро-
навируса работодателям, чьи 
предприятия продолжают 
работать, рекомендовали 
ограничить контакты между 
персоналом и приостановить 
проведение периодических 
медосмотров. 

В рекомендациях правитель-
ства России приводится пере-
чень профилактических мер. 
Так, организациям рекомен-
дуется ежедневно на входе ме-
рить работникам температу-
ру тела и уточнять состояние 
здоровья сотрудников и их 
близких. Еще есть пункт об 
ограничении контактов меж-
ду работниками. 
— Ограничение контактов 
между коллективами отдель-
ных цехов, участков, отделов 
и функциональных рабочих 
групп, не связанных общими 
задачами и процессами, — го-
ворится в документе. 
Также рекомендуется времен-
но приостановить проведе-
ние медосмотров, за исключе-
нием осмотров для отдельных 
категорий работников. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Волонтеры строго соблюдают 
необходимые меры безопасности
В период вирусной эпидемии 
люди старше 65 лет и с хро-
ническими заболеваниями 
оказались в группе риска. 
Помогают им более тысячи 
волонтеров. Вчера «ВМ» по-
общалась со столичными до-
бровольцами.

Работа волонтеров организо-
вана их кураторами так, что-
бы свести к минимуму пере-
движения по городу. Добро-
вольцы ходят по тем адресам, 
которые ближе всего к их соб-
ственному дому.
Марина Титова помогает мо-
сквичам в Северном Туши-
не выгуливать собак. И делает 
это она не просто с удоволь-
ствием, а профессионально, 
ведь Марина — ветеринар-
ный фельдшер по образо-
ванию.
— Я приехала в Москву из про-
винции. До этого около года 
работала на ферме с сельско-
хозяйственными животными. 
Обязанности были самые ря-
довые: вакцинация, ветери-
нарная обработка зверей, 
прием родов. Волонтерство 
для меня — это возможность 
быть полезной, сделать мир 

чуточку лучше, — рассказыва-
ет она.
Прийти на помощь тем, кто 
вынужденно сидит дома, ре-
шил и студент РАНХиГС Алек-
сандр Чулюков.
— Волонтерской деятельно-
стью я занимаюсь с самого 
детства. Я состоял в семейном 
клубе «Мы вместе», и под ру-
ководством муниципального 

депутата района Северное Из-
майлово мы организовывали 
мероприятия для сбора 
средств детям с ограниченны-
ми возможностями. В школе 
принимал участие в управ-
ленческом совете, отвечал за 
волонтерскую деятельность. 
При выполнении заявок Алек-
сандр соблюдает все меры 
безопасности. 

— Я не подхожу ближе метра 
к квартире владельца живот-
ного. Всегда ношу плотно при-
легающую к лицу маску, а так-
же перчатки. Я даже из осто-
рожности хожу со своим по-
водком для собак, чтобы избе-
жать тактильного контакта 
с людьми, — отметил он.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

30 марта 09:14 Волонтер Александр Чулюков выгуливает 
собаку по кличке Тимоша

ИРИНА ШВЕЦ
ДИРЕКТОР ЦЕНТРА МОЯ КАРЬЕРА

Важно знать, как уберечь себя 
от мошенничества и как взаи-
модействовать с социальными 
волонтерами. У каждого чело-
века, который подписал с на-
ми соглашение, есть бейдж. 
На нем стоят печать центра 
«Моя карьера» и моя подпись. 
На обратной стороне — теле-
фон кол-центра, по которому 
можно проверить данные во-
лонтера. Прежде чем к вам 
придет волонтер, вам позво-
нят. Наш волонтер никогда 
не будет спрашивать ваши 
личные персональные дан-
ные — паспорт или карточку. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Москвичи могут оформить 
себе пропуска трех видов. 
Первый — для разового 
посещения медицинского 
учреж дения. Количество 
таких пропусков не огра-
ничено. Второй — для по-
ездки по иным целям. Та-
кой пропуск можно полу-
чить дважды в неделю. 
Третий — пропуск для ра-
ботника, который оформ-
ляется на срок до 30 апре-
ля. Более подробная ин-
формация о пропусках 
опубликована портале 
mos.ru. 

справка
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Компании ищут курьеров 
и водителей грузовиков

Центры занятости населения 
«Моя работа» активно сотруд-
ничают с крупнейшими рабо-
тодателями столицы, помогая 
трудоустроить всех, кому это 
необходимо.

— Рынок труда Москвы — са-
мый масштабный и диверси-
фицированный в России, — 
сказала Анастасия Ракова. — 
И даже сейчас, когда ситуация 
на столичном рынке труда из-
за эпидемии сильно измени-
лась, отдельные сферы и ком-
пании продолжают нанимать 
специалистов.
Сейчас, например, среди са-
мых востребованных специ-
альностей — логисты всех 
уровней, курьеры, операторы 
контакт-центров и менедже-
ры по онлайн-продажам. Так-
же вырос спрос на водителей 
и комплектовщиков. Отдель-
ные вакансии есть в сфере ин-
формационных технологий. 
Как никогда нужны разработ-
чики сайтов и сервисов по до-
ставке. Большие компании 
ищут продвинутых профес-
сионалов в оптимизации он-
лайн бизнес-процессов, ана-

литиков и специалистов по 
искусственному интеллекту.
Москвичи, которым нужна 
работа, могут оформить заяв-
ку на подбор вакансий на пор-
талах «Моя работа» и «Моя ка-
рьера». Кроме того, на сайте 
czn.mos.ru доступны онлайн-
сервисы по профориентации, 
а также консультации для тех, 
кто хочет открыть собствен-
ное дело.
Городские власти, следуя по-
ручению президента страны, 
также оказывают материаль-
ную поддержку всем, кто во 
время пандемии коронавиру-
са потерял работу или вынуж-
ден был приостановить свой 
бизнес. Для этого нужно офор-
мить пособие по безработице. 
С учетом региональной над-
бавки его размер составит 
19 500 рублей в месяц.
Процедура получения статуса 
безработного и полагающей-

ся выплаты максимально 
упрощена. Идти никуда не 
надо, все можно сделать он-
лайн через сайт czn.mos.ru 
и портал госуслуг. Также ско-
ро заработает сервис реги-
страции на официальном пор-
тале мэра Москвы mos.ru.
Из документов потребуются 
только сканы паспорта и тру-
довой книжки с записью 
об увольнении в 2020 году. 
Их нужно прикрепить к элек-
тронной заявке. Если у соис-
кателя есть несовершенно-
летние дети, это тоже лучше 
прописать в заявлении.
Сроки оформления пособия 
по безработице также сокра-
щены. По новым правилам от 
подачи документов до начала 
первых выплат уйдет не боль-
ше двух, в редких случаях че-
тырех дней.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

4 июля 2019 года. Водитель ГБУ «Автодор» Иван Толстов сделал небольшую остановку, после того как с помощью поливальной системы, установленной на его «КамАЗе», 
промыл все дороги в Петровском парке. Своей работой мужчина остался доволен. К слову, сейчас водители — одни из самых востребованных специалистов в Москве

Более тысячи го-
рожан уже наш-
ли работу во вре-
мя эпидемии 
коронавируса, 
сообщила зам-
мэра Москвы 
по вопросам соц-
развития Ана-
стасия Ракова.

трудоустройство

Микрорайон Загорье получит 
физкультурный комплекс

Мосприрода запустила серию 
экологических онлайн-тестов

По программе реновации 
разработан проект плани-
ровки территории 3-го мик-
рорайона «Загорье» района 
Бирюлево Восточное. Вчера 
об этом сообщил руководи-
тель Департамента градо-
строительной политики Мо-
сквы Сергей Левкин. 

Согласно проекту планировки 
в 3-м микрорайоне «Загорье» 
построят учебный корпус на 
200 мест на участке школы 
№ 1861 и физкультурно-оздо-
ровительный комплекс в сти-
лобатной части жилого дома. 
— Запланировано озеленение 
территории общего пользова-

ния, благоустройство вну-
триквартальных и внутридво-
ровых пространств с разме-
щением зон для отдыха, а так-
же детских и спортивных пло-
щадок, — рассказал Сергей 
Левкин. 
В районе Бирюлево Восточ-
ное снесут 17 жилых домов. 
Для волнового переселения 
подобраны три стартовые 
площадки на улицах Касимов-
ской, Загорьевской и в посел-
ке Загорье. 
Напомним, что по всей Мо-
скве в программу реновации 
вошли 5174 дома. Для ее реа-
лизации сформирован пере-
чень, куда включена 431 стар-
товая площадка. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Сотрудники ГПБУ «Моспри-
рода» проведут серию обра-
зовательных тестов, посвя-
щенных экологии, птицам 
и Солнцу, в онлайн-формате. 
Об этом вчера сообщили 
в пресс-службе столичного 
ведомства.

Первый из них был посвящен 
Дню экологических знаний, 
который ежегодно отмечает-
ся 15 апреля.
— История праздника берет 
начало с конференции ООН 
в Рио-де-Жанейро в 1992 году, 
где обсуждались проблемы 
окружающей среды и подчер-
кивалась важность экологи-
ческого просвещения населе-

ния. Все желающие смогут 
в режиме онлайн проверить 
знания в области экологии, — 
рассказали в пресс-службе 
Мосприроды.
Участники должны ответить 
на десять вопросов о раздель-
ном сборе мусора, биологии, 
разумном потреблении и за-
поведном деле. Результаты те-
ста можно будет узнать сразу 
после его прохождения.
В ближайшее время на сайте 
учреждения появятся новые 
экодиктанты: ко Дню под-
снежника (19 апреля), Дню 
Солнца (3 мая), Дню мигриру-
ющих птиц (9 мая).
ИГОРЬ БАРЫШЕВ
i.baryshev@vm.ru

Призвание полицейского — 
помогать людям
Сегодня отмечается День ве-
теранов органов внутренних 
дел и Внутренних войск. 
Корреспондент «ВМ» встре-
тился с председателем Сове-
та ветеранов Отдела поли-
ции Пресненского района 
Иваном Лиликом (на фото).

Отслужив в милиции 25 лет, 
Иван Андреевич с теплотой 
вспоминает о тех годах и счи-
тает, что не зря выбрал такую 
стезю.
— Мой отец был строителем 
и большую часть времени на-
ходился в командировках, — 
вспоминает ветеран. — А со 
мной занимались два дяди, 
служившие во вневедомствен-
ной охране: Иван Михайлович 
Лилик и Дмитрий Перфилье-
вич Сема. Оба — фронтовики, 
много рассказывали о войне. 
Я часто бывал у них на работе, 
видел, насколько уважительно 
люди относились к ним. Благо-
даря им я стал заниматься 
спортом.
Отец настоял, чтобы сын выу-
чился на слесаря-ремонтника. 
После профессионально-тех-
нического училища по рас-
пределению Иван попал на 
крупный металлургический 
комбинат «Запорожсталь». 
А в 1977 году его призвали 
служить в армию в войска 
противовоздушной обороны. 
Из учебки в Евпатории его пе-
ревели в город Жданов — ны-
нешний Мариуполь. Именно 
там отличника боевой и поли-
тической подготовки реко-
мендовали для службы в орга-
нах внутренних дел. Перед де-
мобилизацией за лучшими 

солдатами приехал кадровик 
из московской милиции и по-
вез в столицу для комплекта-
ции штата перед предстоящей 
Олимпиадой.
— Начинал я простым посто-
вым. Как-то во время Олим-
пийских игр 1980 года дежу-
рил в выставочном зале на 
Краснопресненской набереж-
ной, где была выставлена 
японская аппаратура, — рас-
сказывает Иван Лилик. — Ран-
ним утром обхожу террито-
рию, когда все организации 
еще закрыты, и вижу, что 
на дороге открывается люк, 
а из ямы вылезает мужчина 
с импортным магнитофоном. 
Конечно, он не ожидал встре-
чи с милиционером. Оказа-
лось, что по подземным ком-
муникациям он пробрался 
в здание, украл дорогой маг-
нитофон и намеревался с ним 
сбежать. 
Вскоре Лилик поступил в Мо-
сковскую среднеспециальную 
школу милиции, и его назна-
чили участковым. 
— Самое важное в этой про-
фессии — наладить контакт 
с населением, чтобы люди 
всегда могли обратиться за по-

мощью, — уверен ветеран. — 
Многие могли прибежать ко 
мне домой даже ночью. Нико-
му не отказывал. Помню, как 
обратился ко мне журналист 
одной из газет, живший непо-
далеку, и сказал, что поздно ве-
чером на него напали двое гра-
бителей и украли дорогую фо-
тоаппаратуру.
Не раздумывая, страж поряд-
ка пошел на осмотр места про-
исшествия, начал опраши-
вать свидетелей, и к утру гра-
бители были найдены.
Будучи председателем Совета 
ветеранов, он часто посещает 
бывших коллег, в том числе 
четырех участников Великой 
Отечественной войны, оста-
ется наставником молодой 
смены: объясняет специфику 
работы, делится опытом.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Иван Андреевич Лилик 
родился 22 января 
1959 года в селе Завидово 
Запорожской области 
Украинской ССР. В 2004 го-
ду ушел в отставку в зва-
нии майора. С сентября 
2019-го возглавляет Совет 
ветеранов ОМВД по Пре-
сненскому району столи-
цы, на учете в котором со-
стоит более 100 человек. 
Награжден медалями 
«За отличие в службе» 
трех степеней, знаком «От-
личник милиции».

справка

К проведению донорской акции 
тщательно подготовились  

Дизайн новых станций метро 
создают на конкурсной основе

Вчера в Москве стартовала 
традиционная акция «Добро 
у нас в крови». Кто может 
стать донором, узнал корре-
спондент «ВМ».

Требования к участникам ак-
ции, которая стартовала 
в  Медуниверситете имени Пи-
рогова, в целях безопасности 
ужесточили. К примеру, доно-
ра могли «срезать» еще    до 
 медосмотра, если он или его 
родственники ездили за гра-
ницу в течение последнего ме-
сяца. В стоп-листе переболев-
шие коронавирусной инфек-
цией, работники и волонтеры 
в отделениях больниц, где ле-
чат зараженных этой болез-
нью, а также люди с признака-
ми простуды.

Среди тех, кто прошел отбор, 
постоянные доноры Юлия Ру-
мянцева и Юлия Емельянова. 
— Думала, что акция не состо-
ится, ведь каждый раз в ней 
участвует много людей, — го-
ворит Юлия Емельянова. — 
Но организаторы все предус-
мотрели, придумали онлайн-
регистрацию, где заполняют-
ся документы и назначается 
время приема. В итоге ника-
ких очередей.
К приему доноров готовились 
тщательно. Кроме предвари-
тельной регистрации, на входе 
измеряют температуру и обра-
батывают руки антисептиком. 
В час принимают не более 20 
человек, а сотрудники Центра 
крови имени Гаврилова, кото-
рые работаю с донорами, оде-

ты в защитные костюмы. Ак-
ция продлится несколько 
дней, после выходных доноров 
ждут с 20 по 24 апреля с 9:00 
до 13:00. Организаторы не де-
лают ставку на массовость 
и просят прийти тех, кто живет 
поблизости. В первый день ак-
ции за четыре часа кровь сдали 
34 человека.
— Наша задача — сделать все 
для того, чтобы не возникло 
недостатка донорской кро-
ви, — сказал руководитель До-
норского движения РНИМУ 
имени Пирогова Тигран Мура-
дян. — Люди нуждаются в пе-
реливании крови. Наши сту-
денты это понимают и  охотно 
участвуют в акции. 
НИКИТА КАМЗИН
n.kamzin@vm.ru

Вчера стартовал открытый 
международный конкурс на 
разработку архитектурного 
облика перспективных стан-
ций на двух линиях Москов-
ского метрополитена — 
«Проспект Маршала Жуко-
ва» Рублево-Архангельской 
линии и «Кленовый буль-
вар 2» Бирюлевской линии. 

Как рассказал заместитель 
мэра Москвы по вопросам гра-
достроительной политики 
и строительства Андрей Боч-
карев, конкурс проходит при 
поддержке Стройкомплекса 
и при участии главного архи-
тектора столицы Сергея Куз-
нецова. 
— Метрополитен — главный 
вид транспорта для москви-
чей, поэтому развитие сети ме-
тро является одной из важней-
ших городских программ, — 
отметил заммэра. — Продол-
жая традиции уникального 
оформления станций, мы 
успешно провели уже несколь-
ко открытых архитектурных 
конкурсов. Участникам оче-

редного конкурса предстоит 
разработать облик станций 
«Проспект Маршала Жукова» 
Рублево-Архангельской ли-
нии и «Кленовый бульвар 2» 
Бирюлевской линии, с кото-
рых можно будет пересесть на 
Большое кольцо. 
На творческом отборе ждут ра-
бот от российских и зарубеж-
ных команд. 
С 2014 года проведено четыре 
подобных конкурса, опреде-
ливших облик девяти станций. 
Этот отбор станет пятым 
по счету. 
— Мы имеем серьезный опыт 
в проведении конкурсов 
на разработку архитектурно-
художественных концепций 
станций метро. Мэр Москвы 
Сергей Собянин всегда нас 
поддерживал в этом вопросе. 
И результаты неизменно пре-
восходили наши ожидания 
благодаря таланту участни-
ков, — сказал Сергей Куз-
нецов. 
Для участия необходимо за-
полнить заявку на официаль-
ном сайте конкурса www.de-

sign-metro.ru до 21 мая и на 
первом, отборочном этапе 
представить портфолио реле-
вантных проектов и эссе 
с описанием ключевых идей. 
Конкурс пройдет в два этапа. 
По итогам первого этапа бу-
дут определены пять финали-
стов по каждой станции. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ 
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера 10:34 Студентка 5-го курса медико-биологического факультета РНИМУ имени Пирогова 
Юлия Румянцева на акции «Добро у нас в крови» стала донором уже в 14-й раз

тысячи новых ва-
кансий появились 
на портале Центра 
занятости населе-
ния города Мо-
сквы «Моя работа» 
czn.mos.ru только 
за последние две 
недели

цифра

44 МАРС ГАЗИЗУЛЛИН
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
КОМПАНИИ  ОПЕРАТОРА 
СТРОИТЕЛЬСТВА МЕТРО

Сегодня, с учетом предыду-
щего опыта, мы ожидаем 
от конкурсантов высококласс-
ных, продуманных и ориги-
нальных проектов, достойных 
уровня московского метро — 
признанной жемчужины ар-
хитектуры, одной из самых 
красивых и безопасных транс-
портных систем мира. Людям 
выпадает уникальный шанс 
внести свой собственный 
вклад в его развитие. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Классные руководители 
оказывают поддержку семьям

Школы уже несколько не-
дель проводят уроки в дис-
танционном формате. 
А с конца марта в онлайн пе-
решли и классные часы.

Идею предложили в Ассоциа-
ции классных руководителей 
образовательных организа-
ций города Москвы. По их 
мнению, с помощью дистан-
ционного формата педагоги 
смогут оказывать психологи-
ческую поддержку семьям 
с детьми. 
— Еженедельно педагоги ор-
ганизовывают видеоконфе-
ренции со своим классом, на 
которых они обсуждают акту-
альные вопросы. На данный 
момент наиболее важным 
аспектом является поддержа-
ние психологического клима-
та внутри семьи, — рассказа-
ли в пресс-службе Департа-

мента образования и науки 
Москвы.
Отдельные классные часы 
проводят для родителей. 
В формате психолого-педаго-
гической консультации класс-
ный руководитель и школь-
ный психолог делятся совета-
ми и лайфхаками для продук-
тивной работы с детьми.
В департаменте добавили, что 
в рамках проекта был органи-
зован конкурс «Классный под-
каст» для классных руководи-
телей, учеников 1–11-х клас-
сов и их родителей. Он прохо-
дит с 11 по 19 апреля. 
— В рамках конкурса участни-
ки могут поделиться своим 
опытом дистанционного обу-
чения, — отметили в ведом-
стве. 
Нужно записать аудио- или 
видеоролик длительностью 
не более двух минут на тему 
«Не один дома» и отправить 
его на электронную почту: 
akr@gppc.ru. 

— Лучшие работы будут раз-
мещены на сайте Ассоциации 
классных руководителей об-
разовательных организаций 
города Москвы и на страни-
цах в социальных сетях, — 
уточнили в департаменте.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИ Многие предприятия перешли на удаленную работу. В новой ру-
брике «Удаленка» мы рассказываем об успешном опыте бизнес- и государственных 
структур по переходу на дистанционный режим работы.  

удаленка

МАКСИМ ИВАНЦОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ АССОЦИАЦИИ 
КЛАССНЫХ РУКОВОДИТЕЛЕЙ 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Мы сегодня живем и работаем 
в новых реалиях и понимаем, 
что большинство родителей 
не имеют опыта пребывания 
дома со своим ребенком в ре-
жиме 24/7. Функцию социали-
зации, которую обычно вы-
полняет школа, сейчас на вре-
мя родителям нужно взять 
на себя. Семьям нужна под-
держка со стороны школы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

реновация
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Новый формат лекций охватывает больше аудитории

Артефакт военных лет рассказал о судьбе дивизии ополчения

История создания домов куль-
туры в Москве тесно связана 
с противодействием пьянства 
среди населения.
— К концу XIX века появились 
движения «борьбы за трез-
вость». Среди их инструмен-
тов были и так называемые 
народные дома. В них люди 
могли занять себя различной 
культурной деятельностью, 
которая отвлекала их от па-
губной привычки, — объяс-
нил Алексей Орлов 
(на фото). 
Со временем на-
родные дома стали 
получать новый 
функционал: в них 
показывали пер-
вые фильмы, акти-

визировались театральные 
кружки. Для этого требова-
лись дополнительные про-
странства, поэтому строились 
новые здания. 
— Было выделено финансиро-
вание на возведение 30 домов 
под уже реорганизованные 
ДК, — добавил краевед. — 
Средства на них выделяли 
в том числе и профсоюзы. 
Одним из таких стал ДК име-
ни Русакова, известный как 

Клуб Русакова Со-
юза коммунальни-
ков. Сегодня зда-
ние — памятник 
архитектуры.
К слову, для Алек-
сея Орлова это уже 
не первое онлайн-

мероприятие. По его словам, 
у такого формата есть свои 
сложности. 
— В первую очередь это отсут-
ствие живой публики. Тяжело 
обращаться к слушателям, 
если их не видишь. С другой 

стороны, одну лекцию или 
экскурсию вживую невоз-
можно провести для всех жи-
телей Москвы. А благодаря 
онлайн-трансляции это стало 
вполне реально, — считает 
историк. 
Кроме того, осталась возмож-
ность показывать фотогра-
фии, отрывки фильмов и за-
писей для наглядности. 
— Мне кажется, с учетом тех-
нических возможностей про-
водить мероприятия в таком 
формате в каком-то смысле 
даже интереснее, — сказал 
Орлов, добавив, что планиру-
ет проводить онлайн-лекции 
и в дальнейшем. 
САМЕР МУСТАФА
edit@vm.ru

Знамя одного из подразделе-
ний 173-й дивизии московско-
го народного ополчения было 
обнаружено поисковыми от-
рядами в Тульской области.
Поисковые отряды «Штурм» 
и «Славный» во время очеред-
ной экспедиции в Арсеньев-
ском районе обнаружили уни-
кальный артефакт.
— Когда мы приступаем к ра-
боте на местности, то кроме 
изучения архивных докумен-
тов опрашиваем и местных 
жителей, которые могли быть 
свидетелями войны. Житель-
ница Арсеньевского района, 
которой исполнилось уже 
95 лет, в юности видела, как 
отступали наши части, и ука-
зала нам место, где, по ее сло-
вам, красноармейцы укрыва-
лись и спрятали знамя и спи-
сок бойцов, чтобы они не до-
стались врагу. Это был подвал 
жилого дома, который сегод-
ня практически полностью 
разрушен. На знамени — над-
писи на латышском языке, что 
необычно для боевого знаме-
ни, поэтому сейчас историки 
выясняют его судьбу. Это 
очень редкая находка, а пото-
му приобретает особую цен-
ность. Сейчас ведется работа 
в архивах по поиску бойцов, 
имена которых удалось уста-
новить. Вместе с нами работа-
ли бойцы поискового отряда 
«Штурм» регионального отде-
ления ДОСААФ по Тульской 
области, — рассказал корре-
спонденту «ВМ» председатель 
поискового отряда «Славный» 
Иван Сопов.
По словам поисковиков, кро-
ме боевого знамени в подвале 
разрушенного дома также 
были найдены документы по-
литрука, генеральская форма 
и даже сибирский кожаный 
тулуп, в одном из рукавов ко-
торого знамя было спрятано.
Все эти свидетельства говорят 
о том, что ситуация, в которой 
оказались красноармейцы, 
была тяжелой. Вероятно, ког-
да бойцы и командиры поня-
ли, что положение складыва-
ется непростое, приняли ре-
шение прорываться к своим 

самостоятельно. Чтобы не 
быть разоблаченными вра-
гом, форму и знаки отличия 
обычно меняли и прятали так, 
чтобы потом можно было най-
ти. Именно поэтому знамя 
и списки части сохранились.

Дивизия, знамя одной из ча-
стей которой обнаружили 
бойцы поискового отряда, 
была сформирована в июле 
1941-го в Москве как 21-я ди-
визия народного ополчения 
Киевского района.

— В ряды ополченцев диви-
зии вступили: старый больше-
вик, испытанный революцио-
нер С. И. Аралов, доктор эко-
номических наук профессор 
М. И. Рубинштейн, актер Теа-
тра им. Вахтангова К. Я. Ми-
ронов и многие другие пред-
ставители московской интел-
лигенции, — писал в своих 
воспоминаниях Георгий Пер-
венцев, который 
был начальником 
штаба дивизии во 
время Битвы за 
Москву. 
А вот как он описы-
вает эпизод с окру-
жением: «Пораже-
ние дивизии следу-
ет объяснить зна-
чительным пре-
восходством противника в си-
лах и средствах, особенно 
в танках и артиллерии, и пол-
ным господством в воздухе 
его авиации. Наконец, нема-
лую роль играла и большая 
подвижность войск врага. Тем 
не менее полки доблестно сра-
жались, нанесли противнику 

значительные потери и не-
сколько задержали его про-
движение. Поскольку против-
ник двигался только по доро-
гам, командование дивизии 
решило, используя знание 
местности партизанами, про-
рываться на соединение со 
своими войсками через леса. 
Тогда мы не знали, что про-
тивник, превосходя нас в под-

вижности и обго-
няя нас, стремился 
вперед, чтобы ско-
рее захватить Су-
хиничи, не созда-
вая сплошного 
кольца окружения. 
Но все это стало из-
вестно значитель-
но позже, а тогда 
мы думали о том, 

как лучше и с меньшими поте-
рями вырваться из окружения 
и соединиться со своими ча-
стями».
Несмотря на отступление ди-
визия сохранилась как боевая 
часть и продолжила воевать.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vm.ru

Покупатели стали вежливее и предупредительнее
Круглосуточный супермаркет 
на северо-западе столицы по-
сле объявления режима повы-
шенной готовности похож на 
больницу: персонал работает 
в медицинских масках и пер-
чатках, поверхности дезин-
фицируются каждый час, на 
полу появилась специальная 
разметка, а с посетителями 
продавцы общаются через 
пластиковую перегородку.
Продавец Ольга Черковская, 
которая работает здесь уже 20 
лет, относится к мерам предо-
сторожности философски.
— Сначала необходимость но-
сить маску и проводить посто-
янную дезинфекцию казалась 
чем-то необычным, — гово-
рит Ольга. — Но человек при-
выкает ко всему.
Несмотря на действие особых 
мер, столица продолжает 
жить и поток клиентов не 
прекращается. С пяти утра 
сюда приходят водители так-
си и спешащие на работу со-
трудники важных для Мо-
сквы предприятий — за за-
втраком, потом — пенсионе-
ры, еще не достигшие 65 лет, 
и молодые мамы. Самый 
пик — с 15:00 до 18:00. Мо-
сквичей серебряного возрас-
та в магазине обслуживают 
дистанционно, доставляя 
продукты на дом. Постоян-

ных клиентов здесь знают 
в лицо — большая часть их 
живет в соседних домах.
— Покупатели у нас друже-
любные. Все понимают, что 
нужно соблюдать социаль-
ную дистанцию, общаются 
вежливо, — рассказывает 
продавец.
Сидеть на месте Ольге Чер-
ковской не приходится: нуж-

но успеть обслужить всех за 
кассой и расставить товар на 
полках.
— В первые не-
сколько дней после 
объявления осо-
бых мер постоянно 
приходилось об-
новлять полки 
с крупами — люди 
почему-то их очень 

быстро раскупали, — отмеча-
ет Ольга. — Но вскоре ажио-
тажный спрос спал.

Смена у Ольги 
длится двенадцать 
часов с коротким 
перерывом на 
обед. В конце рабо-
чего дня продавец 
окидывает взгля-
дом рабочее место, 

проверяет, везде ли чисто. По-
сле чего протирает кассу, сни-
мает униформу, тщательно 
моет руки и идет домой, к вну-
кам. Пост сдан — за кассу 
встает сменщица Валентина. 
Ее рабочий день тоже начина-
ется с дезинфекции: безопас-
ность превыше всего!
СЕРГЕЙ ШАХИДЖАНЯН
s.shah@vm.ru

15 апреля 19:10 Продавец Ольга Черковская работает в зале с соблюдением всех мер 
предосторожности

ТЕПЕРЬ 
ПО ПЯТ НИ
ЦАМ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 
ВМ САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 
ГРОМКИЕ 
СКАНДАЛЫ, 
САМЫЕ 
НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 
ОСТРЫЕ 
МНЕНИЯ, 
САМЫЕ ЯРКИЕ 
ЦИТАТЫ 
РАБОЧЕЙ 
НЕДЕЛИ. 
НЕСМОТРЯ 
НА     ЭПИДЕ
МИЮ 
ОПАСНОГО 
ВИРУСА, 
ЖИЗНЬ 
В МОСКВЕ 
НЕ ЗАМИРАЕТ 
НИ НА СЕКУН
ДУ, А ВЕСНА 
НАБИРАЕТ 
ОБОРОТЫ.

Даже во время действия особых мер поток покупателей в супермаркетах не прекращается. Корреспондент «ВМ» провел 
рабочий день с продавцом сетевого магазина и узнал, как работается в условиях пандемии.

Дом культуры «Гайдаровец» запустил проект #историяДК. Вчера краевед Алексей Орлов рассказал, какую роль 
культурные центры сыграли в жизни города. Корреспондент «ВМ» присоединился к онлайн-лекции.

В Тульской области накануне 75-й годовщины Победы в Великой Отечественной войне местными поисковыми отрядами отделения ДОСААФ были 
обнаружены очень редкие находки — знамя, принадлежавшее одной из частей, сражавшихся с противником осенью 1941 года, и списки бойцов.

Руководитель поискового отряда «Славный» Иван Сопов 
в форме красноармейца рядом с найденным знаменем (1) 
Осень 1941 года. Начальник штаба 173-й стрелковой 
дивизии (бывшая 21-я дивизия Народного ополчения 
Москвы) Георгий Первенцев (слева) и комиссар 
Машкевич у карты (2) 

АЛЕКСАНДР ВОЛОДИН
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР РАЙОННОЙ 
СЕТИ СУПЕРМАРКЕТОВ
В такой непростой ситуации 
мы, как и многие другие сети, 
поняли, что потерять покупа-
теля очень легко. Многим на-
шим постоянным клиентам 
пенсионного возраста освоить 
интернет вообще не под силу. 
Поэтому мы решили пойти им 
навстречу и организовать до-
ставку своими силами. Прав-
да, только в близлежащие до-
ма, чтобы наши сотрудники 
успевали все доставлять пеш-
ком. Конечно, интернет-мага-
зин был бы удобнее для биз-
неса, но почти всех своих по-
купателей мы знаем, поэтому 
даже в таких условиях полу-
чается работать быстро. Пред-
приниматели должны помо-
гать своим клиентам.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мастерица пустила 
гречку на украшения
Все началось со всеобщей па-
ники из-за распространения 
коронавируса. Мария Воскре-
сенская, как и многие другие, 
побоялась, что в продуктовых 
закончится гречка, и закупи-
ла сразу пять килограммов.
— Когда все это принесла до-
мой из магазина, семья, ко-
нечно, надо мной потеша-
лась. Я живу с мамой и бра-
том, — рассказала 25-летняя 
девушка. — Я ведь тогда и ту-
алетную бумагу набрала, 
и курицу в морозилку поло-
жила, не собиралась одной 
гречкой спасаться. Я бы 
и больше продуктов взяла, но 
утащить все не смогла. До сих 
пор удивляюсь, 
почему вначале 
все стали скупать 
именно эту крупу. 
Чем не угодили 
рис и пшенка?
Мария — органи-
затор мероприя-
тий, а в свободное время зани-
мается рукоделием: вышив-
кой, плетением поделок из би-
сера и изготовлением бро-
шей. С введением режима са-
моизоляции ей пришлось 
взять вынужденный отпуск 
и чем-то себя занять. Так 
и пришла идея использовать 
провиант.
— По образованию я не юве-
лир, а архитектор. Во время 
учебы у меня была макетная 
практика — клеили домики из 
картона. А также дома обычно 
что-то своими руками делала. 
То есть я всегда развивала 
мелкую моторику, отчего хо-
рошо умею с мелкими деталя-
ми работать. Эти навыки мне 
и помогли при создании би-
жутерии, — объяснила Мария 
Воскресенская.
Девушка решила сделать пол-
ноценную коллекцию, назвав 
ее «Из паники», и задейство-
вала старые ненужные укра-
шения: диадему, сережки, 

браслет и кольцо. Рукодель-
ница осторожно извлекла раз-
ноцветные стеклышки из ак-
сессуаров и на их место на 
клей посадила зерна. Частич-
но она закрепила гречку при 
помощи специальных метал-
лических лапок.
— Я решила рассказать о сво-
ем опыте в социальных сетях, 
потому что, думаю, таких лю-
дей, которые делали запасы 
круп, очень много. Просто все 
стесняются об этом говорить. 
А я считаю, что ничего зазор-
ного нет — да, бес попутал, ну 
и что теперь? В следующий 
раз умнее будем, — проком-
ментировала москвичка.

Мария Воскресен-
ская собирается 
выставить создан-
ные украшения на 
онлайн-аукционе 
и выручить с них 
хотя бы какую-то 
сумму денег, чтобы 

пожертвовать средства прию-
ту бездомных животных. 
В детстве девушка мечтала 
стать ветеринаром и помо-
гать зверям. С возрастом пла-
ны изменились, но любовь 
к животным осталась. Кроме 
того, уверена наша героиня, 
в условиях пандемии людям 
стало не до кошек и собак.
— У гречки очень аккуратная 
граненая форма. Согласи-
тесь, ее зерна немного напо-
минают бриллианты, — улыб-
нулась Мария. — Я считаю, 
что, когда пандемия закон-
чится и мир вернется к преж-
ней жизни, могут открыться 
целые выставки, посвящен-
ные коронавирусу. Поэтому 
надеюсь, что найдется дизай-
нер одежды, который увидит 
мою бижутерию и скажет, что 
это те самые аксессуары, ко-
торые необходимы для его 
коллекции! 
ЮЛИЯ ДОЛГОВА
y.dolgova@vm.ru

Москвичка Мария Воскресенская оценила 
свои запасы крупы и часть ее потратила 
на изготовление бижутерии. Корреспондент 
«ВМ» выяснила, что ювелир-самоучка 
планирует дальше делать с аксессуарами.

история
После зимнего контр-
наступления под Мо-
сквой, в ходе которого 
173-я дивизия участво-
вала в освобождении го-
рода Алексина и боях 
на территории Калуж-
ской области, летом 
1942 года она находи-
лась во втором эшелоне 
10-й армии, пополняясь 
личным составом и зани-
маясь боевой подготов-
кой. В августе 1942 года 
дивизию перебросили 
на Сталинградский 
фронт. В тот момент в ее 
составе насчитывалось 
около 9 тысяч бойцов 
и командиров. Вела бои 
в составе Второй, а по-
том и Первой гвардей-
ской армии. В декабре 
1942 года воевала в со-
ставе 65-й армии генера-
ла Батова. За успешные 
бои в районе Сталингра-
да приказом Ставки 
от 1 марта 1943 года ди-
визия была преобразо-
вана в 77-ю гвардейскую 
стрелковую дивизию.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Не уподобимся
Емелям

Заметались цены на продовольствие. 
То вверх скакнут, то застынут в паде-
нии. Вслед за ними несется вопль по-
требителей «караул, нас грабят!» «Гра-
бители» — это поставщики и перекуп-
щики, накручивающие цену. Конеч-
ный адресат этих «воплей» — город-
ское правительство, которое, по мне-
нию некоторых, обязано накормить 
всех. Только с какой стати?!

Посчитали мы как-то с друзьями. Сель-
скую картошку берут перекупщики по 
6–8 рублей за килограмм. Продают 
в столичных магазинах и на рынках по 
28–60 рублей. Вот, был социализм — 
была и картошка по 10 копеек, припо-
минают москвичи старшего поколе-
ния. Верните, мол, нам дешевый соци-
ализм. Но в ту пору посевная площадь 
картофеля в стране составляла 3 мил-
лиона 200 тысяч гектаров. Сегодня — 
только 200 тысяч: для нужд армии, 
больниц и прочих соцпотребителей. 
Конечно, правительство города не по-
зволит нам голодать. На то оно и пра-
вительство. Но не надо смотреть на 
чиновников мэрии как на поставщиков манны небесной. 
Пора понять: мы пришли куда хотели и даже рвались — 
в рынок. Значит, надо раскошелиться. Но не грех вспом-
нить, что где-то под Пензой не упал еще на бок родитель-
ский дом и не зарос еще лесом огород при нем. Весна за-
тяжная будет, и есть время подумать, определиться. Бу-
дем жить в следующий осенне-зимний сезон со своей кар-
тошечкой. Если, конечно, не уподобимся Емелям, лежа-
щим на печи.

злоба дня

АНАТОЛИЙ
СИДОРОВ
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ

15 апреля 10:21 Мария Воскресенская инкрустировала 
гречкой диадему, сережки, браслет и кольцо

топ-5

Старейших 
домов культуры 
Москвы
■ ДК ЗИЛ. Начал свою 
работу в 1937 году.
■ ДК имени Русакова. 
Построен в 1929 году.
■ Центральный ДК же-
лезнодорожников. 
Основан в 1927 году.
■ ДК имени Горбунова. 
Построен в 1938 году.
■ ДК имени Зуева. 
Культурное учреждение 
открыли в 1930 году. 

машина
времени

ну и как вам?

есть такая 
работа
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ЮРИЙ САВИНОВ
ВОЕННЫЙ ИСТОРИК

Обнаруженное знамя — это 
очень редкая находка. Судя 
по следам от пуль на полотни-
ще, оно участвовало в бою. Од-
нако это не совсем боевое зна-
мя, а, скорее всего, пока это 
на уровне предположения — 
партийное. На нем изображе-
ны символика Союза Советских 
Социалистических Республик, 
а также профиль Ленина с над-
писями на латышской языке. 
Похожие знамена могли выда-
ваться в 1940 году партийным 
организациям горкомов. Это 
пока только версия, и как 
это знамя могло оказаться 
под Тулой, еще только пред-
стоит выяснить. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Специалисты полагают, что усталость — это 
норма, если только она не приобретает хрони-
ческую форму. А стать «хроником» может как 
отдельный человек, так и общество в целом. 

Болезнь без присмотра

— Не будет никакого открытия в том, что совре-
менный человек живет в перенасыщенном ин-
формацией пространстве, что его внутреннее 
состояние формируют колоссальные инфопо-
токи, — рассказывает психолог Владимир Ко-
валев. — Но мне претит списывание абсолютно 
всех проблем на стресс и точка зрения, диктую-
щая: убери стресс — и проблемы кончатся. 
Дело в том, что у всех разное отношение 
и к стрессу, и к последствиям, которые он сооб-
щает. Вы, скажем, можете расстроиться из-за 
какой-то травмирующей ситуации, и пережи-
вать ее долго, а я в силу профессии способен 
проанализировать ее сразу, при появлении, 
а главное — оценить истинную степень возник-
шей проблемы и понять, стоит ли она пережи-
ваний. Именно для того, чтобы пересматривать 
свое отношение к частным возникающим ситу-
ациям, люди и обращаются к психологам. Но 
общество в целом, как сложнейший живой ме-
ханизм, опутанный взаимосвязями, погрязший 
в противоречиях и разнозарядности всех его 
членов, к специалистам на прием не ходит. Его 
лечат и уравновешивают власти, существую-
щие социальные институты, но сегодня они, 
честно говоря, со своей задачей справляются не 
лучшим образом. Причем феномен социальной 
усталости общества характерен сейчас для ми-
рового общества в целом, и в большей степени 
наблюдается даже в более развитых странах.
И это не оттого, говорит психолог, что «богатые 
тоже плачут» или «бесятся с жиру». Социальная 
усталость общества — комплекс причин, одной 
из составляющих которого является менталь-
ность и накопленный исторический багаж. 
 — Если мы посмотрим на нашу историю, выяс-
нится, что в начале минувшего века Россия 
до революции была примерно на пятом месте 
по экономическим показателям. В середине 
ХХ века СССР вышел на второе место после 
США, причем после разрушительной для Союза 
войны. Достижение таких показателей было 
возможно только в результате колоссальных 
усилий и невероятно высоких заданных темпов 
развития. Не будем забывать, какой скачок был 
совершен нашей страной в таких областях, как 
образование и здравоохранение. Но высокие 
скорости, какую сферу жизни ни возьми, не-
пременно сопрягаются с внутренним напряже-
нием тех, кто эти скорости обеспечивает. Когда 
нет баланса между степенью ускорения и вну-
тренней устойчивостью к нагрузкам слишком 
высокой интенсивности, происходит выгора-
ние — то есть теряется наработанный темп, 
проявляется усталость. Такой усталостью, как 
мне кажется, отличалось наше общество 
в 1990-х годах, и все психологические пробле-
мы, возникшие у людей в тот период, упали на 
экономику, легли на нее, как масло на хлеб.
Те, кто даже мало-мальски знаком с физикой, 
безусловно, слышали термин «усталость мате-
риала», объясняет Ковалев. Так ученые обозна-
чают процесс постепенного накапливания не-
ких внутренних повреждений материала, кото-
рые в результате приводят к изменению его 
свойств. При нормальной эксплуатации такого 
не происходит или происходит очень не бы-
стро. Примерно такие же процессы проистека-
ют и в обществе, и они тоже растянуты во вре-
мени. В период застоя общество в определен-
ном смысле отдыхало — не было крупномас-
штабных войн, Афганская война, как и ряд дру-
гих военных конфликтов, проходила не на на-
шей территории. Общество развивалось по 
инерции, приобретенной за время социалисти-
ческого «взнуздывания», но период перестрой-
ки на нем «пролететь» не получилось. 
— Более того — именно накопленная социаль-
ная усталость в определенном смысле подтол-
кнула государство к гибели, — полагает Влади-
мир Ковалев. — Ноги колосса так же «устали», 

Вчера одна из российских социологических служб опубликовала результаты опроса, согласно которому 40 процентам сограждан самоизоляция принесла больше 
пользы, чем вреда. Пауза, на которую встало общество в связи с объявленной пандемией, позволила людям проанализировать свое сос тояние. Удивительно: 

оказавшись дома, многие начали ощущать усталость. Она проявляется, например, в апатии. О феномене усталости и разных ее видах м ы сегодня и поговорим. 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
обозреватель и колумнист 
«Вечерней Москвы» 

Социальная усталость — совокупность 
взаимосвязанных когнитивных, эмоцио-
нальных и поведенческих характеристик 
представителей социальной общности, 
проявляющихся в резком снижении их 
способности выполнять свои социальные 
роли и функции.

В ТЕМУ

Мужик жалуется Богу на жизнь: все не то 
и не так, на работе проблемы, с женой бе-
да, и долги, и здоровье... Господь появля-
ется и говорит: это все понятно, но ты мне 
вот что скажи — продлевать будем?

Почему современному человеку так трудно ощутить себя 
абсолютно счастливым

Усталость от всего

как и любой другой материал, нещадно эксплу-
атируемый. И колосс рухнул. 
Между тем социальная усталость снимается 
только специальными механизмами, которые 
поддерживаются и управляются государством. 
Если они не работают или работают недоста-
точно эффективно, возникают проблемы. 
— В случае с нашим народонаселением, — по-
ясняет Владимир Ковалев, — возникла другая 
проблема. Получив вожделенную свободу, 
наши люди не смогли с ней справиться, пра-
вильно ее реализовать. Наши люди начали ез-
дить на Запад, сравнивать свой уровень жизни 
с уровнем жизни европейцев, расстраивались, 
прекрасно видя, в чью пользу в данной ситуа-
ции сравнение, и испытывали дополнительный 
стресс — ведь они и их родители работали всю 
жизнь, а и такого уровня не достигли! Социаль-
ная усталость общества текущего периода свя-
зана примерно с тем же, но уже на нашей почве 
происходящим: слишком сильным стало рас-
слоение общества, слишком оторвалась от «ни-
зов» узкая прослойка олигархов. И эта социаль-
ная усталость будет избыта только в том случае, 
если произойдет — нет, не советского типа 
уравниловка, но все же сокращение материаль-
ного разрыва. Думаю, это прекрасно знает ру-
ководство страны, ведь именно это прослежи-
вается во всех последних установках. 
Но если есть социальная усталость, то, возмож-
но, есть и некая социальная закалка? Да, отве-
чает Ковалев. Внутренние резервы общества 
колоссальны. Чтобы быть сильным и обладать 
иммунитетом от массы внешних воздействий, 
ему нужно тренировать себя, поясняет психо-
лог. Возвращаясь к термину «усталость матери-
ала», он говорит, что «уставшую» деталь меня-
ют, в обществе же омолаживание происходит за 
счет здоровой конкуренции, разумного креати-
ва и творчества, роста культурного уровня. 
А здоровое общество не боится никаких внеш-
них воздействий и спокойно противостоит им.
— Понимаете, наши люди долгие годы были ли-
шены даже важного для людей движущего чув-
ства — патриотизма, ко многому стимулирую-
щего, — объясняет Ковалев, — а ведь для людей 
важно знать и понимать, что ты живешь в «пра-
вильной» стране, которой имеешь право гор-
диться. Это мысли и ощущения членов здорово-
го общества. Как бы кто ни говорил о том, что 
мало интересуется политикой, психологически 
на любого из нас действует отношение к нашей 
стране, особенно ее «внутренних членов». Ли-
берализм и идеи уничижения страны разруша-
ют не только веру людей в государство, но и их 
веру в себя. Под их влиянием они начинают ду-
мать, что относятся к людям второго сорта. Вон, 
мол, европейцы — да. А мы что? «Рашка». 

«Вагон» неудач 

Социальная усталость, поясняет Ковалев, мо-
жет быть и личностной. Она накапливается 
с годами, но главное — имеет тенденцию нарас-
тать и множить проблемы. Когда мы принима-
емся депрессировать? Тогда, когда проблем ста-
новится слишком много. А когда их слишком 
много? Ведь бывает так, что человек впадает 
в полосу неудач и его давит «вагоном» проблем.
— Когда череда проблем концентрируется и пе-
рерастает в сознании в «черную полосу», чело-
век говорит, в общем-то, кощунственные сло-
ва — «устал от жизни», — рассказывает экс-

перт. — И правда, в какие-то моменты может 
показаться, что мир настроен против нас: что-
то не ладится на работе, дома начинается «бунт 
техники», да вообще «беда не приходит одна». 
Но проблемы — это неизбежность своего рода, 
они есть у всех, мы же с вами уже говорили, что 
все дело только в восприятии этих проблем. 
Ведь можно схватиться за голову, а можно за-
няться анализом. Что я делаю не так на работе? 
Ошибки можно исправить. Бунт техники — 
трудное дело, материально затратное, но ведь 
стиральная машинка и так отработала 15 лет, 
так чего вы хотели? Ссора с близким показыва-
ет, что по какому-то вопросу нет понимания, но 
ведь это повод расставить точки над всеми воз-
можными «i» и убрать напряжение. Губительно 
чрезмерно концентрироваться на проблеме, 
раздувать ее, накручивать. Если же вам кажет-
ся, что вы просто «не способны ни о чем другом 
думать», то это заведомая ложь: если вы способ-
ны думать «только об одном» 24 часа в сутки, 
значит, можете думать и о чем-то другом, это 
лишь вопрос переключения внимания. 
Оказывается, поясняет психолог, для многих из 
нас состояние психологической и моральной 
усталости — привычное и… любимое. «Мы не 
умеем быть счастливыми» — написал когда-то 
Юрий Нагибин. И это похоже на правду. 

— Никто не отрицает, что в жизни человека 
могут быть серьезные проблемы. Но большин-
ство из тех, которые мы культивируем как се-
рьезные, на самом деле нами раздуваются. 
Нам нравится быть несчастными, угнетенны-
ми домочадцами и правительством, это при-
вычное состояние мало кто на самом деле хо-
чет изменить, поскольку оно дает некие пре-
ференции: в том числе позволяет себя пожа-
леть. Мы привычно крутим проблемы в голо-
ве, на самом деле не желая ничего менять, по-
скольку любое изменение — это пусть и вре-
менный, но выход из зоны комфорта, дей-
ствие, требующее неких усилий, а иными сло-
вами — создания новых проблем, — констати-
рует Ковалев. — Куда проще оставаться вну-
три своего кокона. Но со временем вы повери-
те, что вы —лишь неудачник, который иного 
отношения и не заслуживает, впадая в отчая-
ние, начнете совершать еще более трагиче-
ские по последствиям ошибки. 
Если «усталость от всего» довела вас до крайно-
сти, нужно начать внутреннюю перестройку. 
Психологи советуют минимум трижды в день 
не мечтать о том, что вы любите, а делать это.
— Сейчас, в условиях работы на удаленке и са-
моизоляции, у нас много ограничений. Но они 
кончатся. Но даже сейчас можно сделать то, от 
чего вы получаете удовольствие, например по-
читать книгу, заняться вышивкой, посмотреть 
фильм, который вы давно мечтали увидеть, 
приготовить любимое блюдо и так далее. А ког-
да карантинные времена пройдут, возможно-
сти расширятся. Поймите, то, что вы делаете 
с удовольствием, это может быть и работа или 
какая-то ее часть, — дарит вам энергию! Вы по-
лучили три удовольствия, а полученной вместе 
с ними энергии хватит на сто нелюбимых дел.

«Хроники» 
и примкнувшие к ним

Синдром хронической усталости (СХУ), расска-
зывает психолог, — это не придумка, а «печаль-
ная реальность наших дней». 
— Но правда и в том, что безответственные 
СМИ превратили эту проблему в некий фетиш, 
диагностировать у себя СХУ стало модно, его 
преподносят как некий статичный сплин, тогда 
как это на самом деле проблема; правда, в се-
рьезном варианте, когда требуется помощь те-
рапевта или психиатра, она встречается не так 
часто, а в легком, «простудном» варианте при-
сутствует у многих, особенно сезонно. Границы 
СХУ расплывчаты — это и не болезнь в чистом 
виде, но и явный признак нездоровья, по ниж-
нему краю этих границ располагается уста-
лость, астения, по верхнему — серьезная реак-
тивная депрессия, при установлении которой 
мы, психологи, вручаем бразды правления пси-
хиатрам. Кстати, не так давно термин «СХУ» за-
менили — теперь по международной классифи-
кации это состояние трактуется как синдром 
нарушения познавательной способности, вос-
приятия, эмоционального состояния и поведе-
ния. Но аббревиатурой СХУ еще пользуются.
Еще одна опасность синдрома, объясняет Вла-
димир Александрович, в том, что он талантли-
во декорирует некоторые хронические заболе-
вания, а при отсутствии психотренинга может 
развиваться по нарастающей. При лечении это-
го синдрома присутствуют некие особенности.
— Когда речь идет о раздражительности на 
фоне этого синдрома, связанного с остроболез-
ненным переживанием своего состояния, то ее 
нельзя, например, снимать валерианой или пу-
стырником, почему и нужен совет врача. Седа-
тивные средства только ухудшат ситуацию. 
У психиатров, например, основной принцип та-
кой: они назначают лекарства, которые при-
тормаживают возбуждение и возбуждают за-
торможенность. Но в случае с этим синдромом 
работают иные механизмы, что исключает са-
молечение! Осторожнее надо быть и с расти-
тельной  аптекой, попытки привести себя в чув-
ство женьшенем, лимонником или чем-то по-
добным в случае апатии по причине этого син-
дрома могут привести к обратному эффекту. 
Хроническая усталость, рассказывает психо-
лог, — это физиологическая реакция организ-
ма, которую наука объясняет формированием 
невроза так называемой ганглионарной нерв-
ной системы. Нынешний период — отличная 
возможность несколько перестроить свой вну-
тренний режим и выйти из этого состояния. 
— Пребывание дома дает возможность снять 
эмоциональное перенапряжение, связанное 
с работой, сбалансировать нагрузки, научиться 
получать удовольствия, переосмыслить свое 
отношение к реальным ценностям, в том числе 
к семье, — поясняет Ковалев. — Многие указы-
вают на сложность долгого нахождения вместе, 
но при грамотном распределении ролей ника-
кой опасности для семьи тут нет, наоборот — 
вам дан шанс ощутить себя командой, пройти 
через испытание вместе, понять ценность жиз-
ни друг друга. Сейчас стресс вызывает история 
с коронавирусом, но вам же дан в руки меха-
низм противоборства данной ситуацией — вы-
полнение предписаний и советов медиков. 
Оставаясь дома, вы можете восстановиться, за-
няться детьми, поиграть вместе в умные и инте-
ресные настольные игры, переделать огромное 
количество дел. Эмоциональная встряска дан-
ного периода нужна для того, чтобы иначе оце-
нить свою жизнь и что-то в ней переделать, что-
бы мысли об усталости от нее остались в про-
шлом, а проблемы начали решаться.  

Выгореть душой 

В последние годы ученые отмечали, что наби-
рает тенденцию еще один вид эмоциональной 
усталости — так называемая compassion 
fatigue — усталость сострадать.
— Эту теорию разрабатывали американцы, 
и суть ее в том, что вследствие слишком интен-

сивного освещения трагических ситуаций 
СМИ, иными словами, педалирования проис-
ходящего негатива всех видов, аудитория 
«эмоционально выгорает» по отношению 
к жертвам тех или иных социальных проблем. 
Для россиян это не свойственно в тех случаях, 
если речь идет о масштабных катастрофах. 
Вспомните, как реагировали наши люди на за-
топление Крымска или трагическое наводне-
ние на Дальнем Востоке. Но более мелкие, 
частные драмы, зачастую куда более близкие, 
людей часто оставляют равнодушными — они 
не могут пробиться через стену отчуждения, 
которую люди выстраивают вокруг своей 
души как защитный фактор. Для морально-
нравственного состояния общества это не са-
мый лучший штрих к портрету, это идет враз-
рез с христианскими ценностями, хотя пого-
ворка «своя рубаха ближе к телу» была приду-
мала не вчера. То, что произошло сейчас с ми-
ром, потребовало закрытия границ, но откры-
ло границы для большего соучастия и состра-
дания одних людей другим и может качествен-
но изменить картину мира в морально-нрав-
ственном плане. 
Да, мы равнодушны к тому, чего не понимаем, 
слишком устали от плохих новостей и «тупеем» 
от постоянного нагнетания ситуации, устаем 
от сенсаций, воспринимаем социальные про-
блемы, но когда не видим их решений, то аб-
страгируемся от них, объясняет психолог. Пе-
рейдя так называемую пороговую точку насы-
щения, аудитория начинает нейтрально вос-
принимать даже самые трагические известия, 
теряя желание пытаться хоть как-то помочь 
в решении проблем. 
— Мир загнал себя в уныние и зону социаль-
ной усталости, мы огрубели душевно от ци-
ничного раздувания желтых новостей, 
и в этом виноваты мы сами. Но поскольку ны-
нешняя ситуация работает на отрезвление об-
щества, в чем видится ее несомненный плюс, 
то общество получило шанс спастись в мо-
рально-нравственном плане. И мы все должны 
им воспользоваться. 

В наше время 
информационные 
потоки 
делают людей 
равнодушными 
к чужим бедам 

«Наркотизирующую дисфункцию» СМИ, 
то есть возможность потери с их помощью 
чувствительности к неприятным социаль-
ным проблемам и формирование апатии 
по отношению к ним, описали П. Лазар-
фельд и Р. Мертон еще в 1951 году. Тер-
мин был использован в исследованиях 
опустошенности, которую испытывают 
на работе те, кто профессионально оказы-
вает помощь другим людям (врачи, соцра-
ботники). Так обозначалось снижение 
чувства сострадания по отношению к па-
циентам или клиентам, находящимся 
в трудном положении. Сейчас термин 
применяется вне данного контекста 
для описания снижения интереса обще-
ства к социальным проблемам. 

справка

Состояние апатии и постоянной усталости не свойственно для человека. Если вы постоянно находитесь в таком состоянии, не исключено, что вам следует обратиться к специалистам. Часто проблема решается проще, чем вы думаете
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Трагизм самоизоляции 
и перезапуск нашей культуры

Писатель и самоизоляция — 
тема, хорошо знакомая нам 
по творчеству Пушкина и Ро-
бинзонаде. Пушкин и Болдин-
ская осень, равно как и его 
«Дорожная жалоба», — обра-
зец творчества в изоляции. 
Это так. Пушкин оказался за-
перт в Болдине. И там появи-
лось то, что мы называем Бол-
динская осень, или точнее 
Болдинская изоляция. «До-
рожная жалоба» — очень важ-
ная часть этого периода — 
«Иль чума меня подцепит...». 
И впервые употребляемое 
«иль шлагбаум в лоб мне вле-
пит» в привычном нам употре-
блении шлагбаума из извест-
ного анекдота про ворону.
Чума же у него выступает как 
актор. Это активно действую-
щий субъект без гуманоидно-
го измерения, о чем мы гово-
рим и сегодня. В этом и есть 
важнейшая функция литера-
туры в период невзгод. 
То же самое мы встречаем 
у Боэция, написавшего 
в тюрьме потрясающую книгу 
«Утешение философией». 
Только в ней он и видит обре-
тение полного утешения. Мне 
кажется, что утешение лите-
ратурой еще более эффектив-
но в период отчаяния.
Литература предлагает нам 
отвлечься от нашего бессилия. 

Первым изолянтом в мировой 
литературе можно считать Ка-
ина. Он изгнан из своего пле-
мени. Он говорит, что наказа-
ние слишком тяжело для него, 
а потом основывает город. 
С него и начинает-
ся городская циви-
лизация, появляет-
ся кузнечное ре-
месло, городские 
искусства и так да-
лее. Появляется 
жизнь от земли 
и от города. Из этой 
коллизии возника-
ет и суть отчуждения труда 
Маркса. 
Возможна ли изоляция в се-
годняшнем мире в канониче-
ском понимании? 
После сетевой революции 
ХХ века наша изоляция уже не 

изоляция. Даже онлайн-лек-
ции — это показатель време-
ни. Разговор по скайпу — это 
не живой разговор, но это по-
стоянный информационный 
поток. Мы одновременно не 

присутствуем в ты-
сяче мест и в то же 
время везде, без 
понимания себя 
в этом мире. И ны-
нешняя ситуация 
может нам позво-
лить себя в мире 
осознать. 
И надо заметить, 

что робинзонада в прошлом 
относилась к выживанию 
в дикой природе, а не призы-
вом к самосовершенствова-
нию, о чем говорим сегодня. 
Если следовать логике про-
шлого — нынешний вирус при-

несет в нашу культуру возрож-
дение? Ждать ли нам от ны-
нешних литераторов прорыва 
в период самоизоляции 
или нынешняя интернет-чума 
не дает такой возможности?
С одной стороны, я уверен, 
что польза от этого вируса для 
литературы будет. Мне кажет-
ся, что современная литерату-
ра терзаема отсутствием тра-
гического. Она сейчас не по-
нимает, где верх, а где низ. Пе-
реживание страха смерти, 
уязвимости должно вернуть 
литературе голос. Я очень на-
деюсь, что пандемия переза-
пустит европейское искус-
ство. Всемирная подключен-
ность мешает литературе 
жить. Рассказик можно опу-
бликовать прямо сейчас и по-
лучить обратную связь. Ино-

гда стоило бы талантливых 
людей принудительно изоли-
ровать. Я давно лелею мечту 
заключить Дмитрия Быкова 
в крепость и оставить наедине 
со стопкой бумаги и пером. 
По-человечески это очень 
плохо, но для культуры гран-
диозно. Хотя я к этому не при-
зываю. Помните, как у Стиве-
на Кинга в романе «Мизери» 
фанатка изолирует писателя 
и заставляет писать для себя. 
Можно ли причислить к са-
моизолянтам капитана Немо 
и героев книг о подростках, ко-
торые оказываются изгоями 
среди себе подобных?
Капитан Немо — типичный 
случай изолянта. Для Жюля 
Верна это очень важная тра-
диция, он всегда следовал ро-
бинзонаде. А что касается 

подростковой темы — это 
очень интересный поворот. 
Это человек в скорлупе ореха, 
именно изоляция делает его 
самоуглубленным. А дальше 
следует духовный рост или от-
чаяние. Достаточно вспом-
нить рассказы Джерома Се-
линджера. Это переживание 
непринадлежности к миру. 
И это важный момент, по-
скольку автор может писать, 
не оглядываясь на читателей 
и их мнение. Он живет в соб-
ственном мире, что зачастую 
оказывается важнее коммен-
тариев под постами и прочи-
ми радостями нашей сетевой 
жизни.

Литературное затворничество в лицах
Отечественные писатели 
оказались в той ситуации, 
когда творчеству почти ниче-
го не мешает. Чем они зани-
маются, выясняла «ВМ».

Мастер Чэнь 
(Дмитрий Косырев) 
Моя жизнь не сильно измени-
лась: давно работаю дома. 
Точнее, в московском офисе 
(моя квартира). А отдыхаю за 
городом, что и продолжаю де-
лать. Все нынешние мелкие 
неприятности застали меня 
в той точке цикла писатель-
ской работы, когда только 
сдал издательству новую кни-
гу: «Девушка пела в церков-
ном хоре». Действие почти 
всех моих романов и расска-
зов происходит за пределами 
России, а тут — на российской 
территории, то есть на крей-
сере, идущем в 1904–1905 го-
дах в составе эскадры к Цу-
симскому проливу. Сейчас ду-
маю: что же это я такое напи-
сал — книгу о страстях и побе-
дах людей посреди катастро-
фы? Все мои герои, даже по-
гибшие, хоть какую-то победу 
да одержали. В такие момен-
ты о новой книге еще не очень 
думаешь. Но сейчас мысль 
пришла. Бешеная, необычай-
ная — такой книги не может 
быть. Но если будет, то ее ге-
роями окажутся большой дом 
и множество предметов в нем, 
у каждого из которых — своя 
великолепная история. 

Татьяна Степанова
Лично для меня как для писа-
теля время нашей вынужден-
ной самоизоляции — рабочая 
пора. Я занята написанием 
нового детектива.
Книга будет посвящена теме, 
давно меня волнующей и тре-
вожащей — теме социальной 
разобщенности людей, граж-
данского противостояния 
внутри нашего общества, раз-
межевания по разным поли-
тическим сторонам и путям 
преодоления этой разобщен-

ности людей. Что поможет со-
единить, казалось бы, несое-
динимое — дружба, любовь, 
героизм, совместные дей-
ствия по расследованию 
убийств в маленьком подмо-
сковном городе?
Детектив во многом основан 
на реальных событиях и по-
священ памяти людей, кото-
рых я знала лично, которые 
были в моей жизни.

Сергей Шаргунов
Провожу карантинные дни 
в загородном домике с женой 
и дочкой. Гуляю вокруг него 
по участку с коляской. Дочке 
недавно исполнился годик. 
Развлекаю ее чтением дет-
ских стихов. Соревнуемся, 
изображая лай собачек, фыр-
канье ежика, цокот лошадок 
и хрюканье свинок. Наконец-
то больше времени писать 
прозу. Чем и увлечен. И читаю 
больше. Перечитываю стихи 
Мандельштама, Гумилева, Ге-
оргия Иванова и Уистена Хью 
Одена. И «Смерть современ-
ных героев» Лимонова, стран-
ный эстетский роман о холод-
ной Венеции. Еще заказал 
и читаю книги об иконописи 
XVI века на Руси (нужно для 

романа). Но и других дел, как 
всегда, хватает. Готовлю но-
вые номера «Юности» и зани-
маюсь редакционными хло-
потами. Дистанционно запи-
сываю свою телепрограмму 
и стараюсь помогать всем, кто 
ждет депутатской подмоги. 

Денис Драгунский
Гречневая каша и овсянка — 
мои любимые блюда безо вся-
кого карантина, а за письмен-
ным столом я так и так прово-
жу по восемь-десять часов 
в день. Встал, сделал зарядку, 
принял душ, позавтракал — 
и милости просим к компью-
теру, как 30 лет назад — к пи-

шущей машинке. Привычный 
ритм. Хотя, конечно, очень 
жаль встреч и презентаций, 
которые отменены из-за эпи-
демии. Особенно досадно, что 
15 апреля из типографии вы-
ходит мой новый роман «Бо-
гач и его актер» — вещь, для 
меня не совсем обычная 
и очень важная: во-первых, 
это не сборник рассказов, 
а роман на 450 страниц, а во-
вторых, это серьезный разго-
вор о том, что такое человече-
ское «я». Как трудно себя вы-
лепить из сырого песка жиз-
ни — и как легко разрушить, 
превратить в прах, в ничто, за-
мешанное на боли и разоча-
ровании. Как унизительна 
бедность, как опасно богат-
ство, как мстительна слава, 
как беспощадна судьба. 
Готовлюсь передать свежий 
сборник рассказов. Сотня но-
велл, несколько эссе, две ма-
ленькие повести. И сразу за 
новую книгу. У меня они тес-
нятся в очереди.
Мне очень помогает то, что 
в соседней комнате так же при-
лежно, по многу часов в день, 
сидит моя любимая жена Оля, 
член-кор рес пон дент РАН. Она 
пишет про Европейский союз, 
международные валюты и все 
такое прочее. За завтраком, 
обедом и вечерним чаем мы 
с ней обмениваемся литера-
турно-политическими ново-
стями. Сериалов не смотрим, 
да и телевизора у нас нет уже 
почти 10 лет. Зато перезвани-
ваемся и переписываемся 
с друзьями. Одно спасение — 
велотренажер. Забираюсь на 
него, ставлю ноутбук ему на 
рога — и вперед.

Андрей Рубанов
У меня нет никаких проблем 
с самоизоляцией. Как рабо-
тал, так и работаю. На быто-
вые неудобства стараюсь не 
обращать внимания. Семья 
дружная, творческие люди, 
все друг друга понимают. 
Нетрудно догадаться, что пи-

сатели, драматурги, художни-
ки — большие специалисты 
в области изоляции, мне нра-
вится, что к ним обращаются 
в такие времена с просьбами 
поделиться опытом: стало 
быть, польза от нас есть. Я уже 
четвертый раз участвую 
в опросах на эту тему. У меня 
есть распорядок дня и норма, 
которую я должен сделать, 
книги, которые я читаю, 
фильмы, которые я смотрю, 
и родня, которой нужно уде-
лить время и внимание. 
Сначала, из-за дефицита об-
щения, больше времени про-
водил в соцсетях, но потом пе-
рестал, когда увидел, что соц-
сети превращаются в рассад-
ник паники. Пока главный вы-
вод, который можно сделать 
из карантина, такой: социаль-
ные сети в кризисные перио-
ды приносят больше вреда, 
чем пользы. Людям следует 
доверять только авторитет-
ным СМИ, где информация 
проверяется и профессио-
нально обрабатывается.  

Татьяна Алюшина
Я погрузилась в чтение. Ах, как 
же я все это люблю! Это вол-
шебство, когда берешь в руки 
книгу, еще немного пахну-
щую свежей типографской 
краской, открываешь слегка 
похрустывающую нетрону-
той новизной обложку, пред-
вкушая удовольствие, пробе-
гаешь первые строки, словно 
пробуя на вкус, на слух. Кроме 
того, для меня это отличный 
способ получить вдохновение 
для своих новых романов. Как 
раз сейчас я пытаюсь напи-
сать новую книгу. И, как всег-
да, понятия не имею, что по-
лучится и что еще учудят мои 
непредсказуемые герои 
и к какому финалу приведут 
эту запутанную историю, не-
взирая на все наивные надеж-
ды автора настаивать на сво-
ем видении повествования.
Берегите себя и своих близ-
ких, будьте здоровы.  

Орлиное слово
Известные артисты, певцы, музыкан-
ты, шоумены, общественные деятели 
призывают с экрана телевизора граж-
дан России держать карантин, не вы-
ходить на улицу. Иногда в краешек ка-
дра попадают величественные инте-
рьеры и богатая мебель квартир и за-
городных особняков, где они «сидят 
дома». На ток-шоу и многочисленных 
FM-радио состязаются в рентгенов-

ском видении проблем говорливые политологи. В труд-
ные для страны моменты на идеологическую передовую 
всегда выдвигаются те, кого принято считать «солью зем-
ли», лидерами общественного мнения.
Увы, в диалоге с пребывающим в карантинной самоизо-
ляции населением почти не слышен голос писателей. Раз-
ве что Борис Акунин поведал из Лондона о том, как он му-
жественно перенес вирус, да неугомонный Дмитрий Бы-
ков посетовал на закрытие границ. И это в России, где пи-
сатели всегда были со своим народом, там, где, по словам 
Анны Ахматовой, «народ, к несчастью, был». Можно 
вспомнить «Не могу молчать!» Льва Толстого, а из позд-
них времен — «Коммунисты, вперед!» Александра Межи-
рова или «Письмо кремлевским вож-
дям» Александра Солженицына. Хо-
чется верить, что результатом само-
изоляции писателей станут выдающи-
еся произведения, от работы над кото-
рыми им не хочется отвлекаться. 
Хуже, если взаимная самоизоляция 
писателей и государства перешла в не-
обратимую стадию. Нынешняя ситуа-
ция — прекрасная возможность вер-
нуть в общественное сознание автори-
тет художественного слова, поднять 
престиж профессии писателя. «Лите-
ратурная газета» совместно с Всерос-
сийским движением школьников 
и онлайн-кинотеатром «ОККО» запу-
стила проект «Сказки на ночь». Известные литераторы 
читают запертым дома детям сказки народов России. Но 
нужно идти дальше. 
Отчего бы не запустить на радио, телевидении и в интер-
нете программы, где современные писатели сами бы вы-
бирали и читали фрагменты своих произведений, помо-
гающие слушателям преодолевать депрессию, пробужда-
ющие в них волю, мужество и здравый смысл? Другие пи-
сатели могли бы поучаствовать в системе онлайнового 
образования — читать школьникам и студентам лекции 
о мировой и российской литературе, просвещать скучаю-
щий в карантине народ.
Отчуждение литературы от государства выражается не 
только в диктате издательств-монополистов. Не только 
в исключении из реестра существующих в стране профес-
сий профессии «писатель». 
Куда опаснее — утвердившееся с «лихих девяностых» от-
чуждение общества от живого литературного слова, пре-
сечение культурной традиции, низведение творческого 
труда до уровня «услуг». 
Писатели закалились в борьбе за существование и давно 
не ждут «милостей от природы» и, добавим, от государ-
ства. Они сейчас как никогда близки к народу. Их вышед-
шее из самоизоляции слово будет услышано и правильно 
понято народом. 
И это будет не прыгающее по земле в поисках крошек сло-
во-воробей, а проникающее в суть вещей, возвышающее 
душу орлиное слово!

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЮРИЙ 
КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ, 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Вчера  было объявлено о старте новой писательской премии «Русский детектив». Мы решили выяснить, как в нынешней ситуации чувствуют себя российские 
писатели, над чем работают, каких книг от них ждать в ближайшее время. И что вообще для писателя значит самоизоляция? О том, как изоляция влияла на мировую 
культуру и ждет ли нас подъем в искусстве в целом, рассказывает критик и директор Института книги Александр Гаврилов. Все это в сегодняшнем выпуске «Литкафе». 

Страницу подготовил ОЛЕГ ФОЧКИН o.fochkin@vm.ru

Одиночество 
творчества 
и тема литгероев 
в изоляции из-
вестна. Об этом 
«ВМ» говорит 
с директором 
института книги 
Александром 
Гавриловым 
(на фото), по-
павшим в изоля-
цию в Перу. 

интервью

книжные новинки

Анна Матвеева
Картинные девушки
«Быть натурщицей — тяж-
кий труд. Оплачивается он 
скудно, к тому же требует 
умения неподвижно стоять 
(сидеть, лежать) на одном 
месте, застыв в неудобной, 
а нередко и дурацкой позе. 
Заняться в процессе пози-
рования нечем. Сидишь 
в мастерской голышом 
и ловишь взгляды мастера, 
который сверяет с тобой, 
живой и теплой, свой на-
бросок. Анна Матвеева об-
ратилась к судьбе очень не-
обычной, но всем знакомой 
профессии натурщицы. Ка-
кими они были вне холста 
художников — читайте 
и удивляйтесь.

Сергей Федоранич
Вирус
Читателям романа предсто-
ит узнать, как связано убий-
ство министра с мировой 
эпидемией — была это 
месть по личным мотивам 
или речь идет о чем-то дру-
гом? Главный герой рас-
следует события, предше-
ствующие убийству: жесто-
кую расправу над маньяком, 

смерть 124 детей из-за ви-
руса. Кто ввез вирус и про-
двигает лекарство? 

Роман Канушкин
Телефонист
Придумывая сюжет своего 
нового романа, известный 
писатель Форель и предста-
вить не мог, чем это может 
обернуться. Главы из его 
книги становятся сценари-
ем для череды зверских 
убийств, поразивших его 
город. Жертвами этих пре-
ступлений оказываются 
женщины… Эти преступле-
ния не только записаны 
на видео, но и показаны 
в прямом эфире в сети. 
Форель — жертва или ма-
ньяк?

Современные российские писатели обращаются к са-
мым актуальным и в то же время вечным темам. На-
сколько им удается заставить и нас задуматься о проис-
ходящем и искать выход из проблем?

Кадр из художественного фильма «Изгой», где в главной роли снялся актер Том Хэнкс (2000 год). Даже в сложной ситуации слово всегда дает нам возможность 
оставаться собой и идти дальше. Это одно из главных достижений цивилизации даже в полном одиночестве

Российские писате-
ли, не прекратившие 
в уединении творче-
скую работу: Татьяна 
Алю ши на (1), 
Андрей Руба нов (2), 
Мастер Чэнь 
(Дмитрий Косы-
рев) (3), Татьяна 
Сте панова (4), 
Сергей Шаргунов (5) 
и Денис 
Драгунский (6), 
совмещающий рабо-
ту над новой книгой 
с занятиями 
на велотренажере

1

2

3

4

5

6

БЛАГОДАРИМ ЗА ПОМОЩЬ 
В ОРГАНИЗАЦИИ ИНТЕРВЬЮ 
ПРЕМИЮ ПРОСВЕТИТЕЛЬ
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точка Сегодня точку в номере ставит волонтер акции «Мы вместе», студент МГУ имени М. В. Ломоносова Илья Гусев. Перед выездом по заявке из прокатного центра в Ка-
мергерском переулке он протирает антисептиком ручки на руле велосипеда. Из обязательных атрибутов — перчатки и маска. Илью ежедневно ждут пожилые люди 
в Центральном округе Москвы. Он развозит своим подопечным продукты и лекарства, за день успевая объехать пять адресов. Юноша отмечает, что двухколесный 
транспорт значительно облегчил жизнь: не надо ездить в метро или подолгу ходить пешком. Напомним, столичные станции проката разрешили волонтерам арен-
довать велосипеды бесплатно. А значит, справляться со своими  задачами они смогут быстрее. Всего волонтерами акции «Мы вместе» стали 12 тысяч москвичей.

КАК ВОЛОНТЕРЫ ПОМОГАЮТ ГОРОЖАНАМ ➔ СТР. 3

Банки не спешат 
выдавать «нулевые 
кредиты» бизнесу.
И как вам?

АЛЕКСЕЙ КОРЕНЕВ
ЭКОНОМИСТАНАЛИТИК

Банки ждут твердых государ-
ственных гарантий о дальней-
шем возврате средств. Сейчас 
значительная часть предпри-
ятий, особенно малого и сред-
него бизнеса, испытывают тя-
желейшие финансовые труд-
ности и могут стать банкрота-
ми. А кто в таких условиях бу-
дет выдавать предприятиям 
кредит? Ведь с них взять нече-
го. Банки, в свою очередь, 
прекрасно понимают, что за 
кредитами обращаются те, 
у кого дела идут хуже всего. 
Это признак того, что у бизне-
са серьезные проблемы. Для 
банков же это показатель 
того, что есть большой риск 
невозврата денег в дальней-
шем. Поэтому они и будут 
до последнего ждать, когда го-
сударство озвучит внятную 
программу возврата этих кре-
дитов.

МИХАИЛ ДЕЛЯГИН
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА ПРОБЛЕМ 
ГЛОБАЛИЗАЦИИ 

Помощь малому и среднему 
бизнесу, о котором идет 
речь, — это капля в море. Она 
ничтожная по объему и не сы-
грает никакой роли в масшта-

бе страны. Дело в том, что 
сами по себе меры, которые 
государство направило на 
разрешение проблемы, нор-
мальные, но их реализация 
вызывает вопросы. Для бан-
ков не подготовили норма-
тивную базу, то есть офици-
альные документы и предпи-
сания, чтобы они стали выда-
вать деньги. Если они начнут 
выдавать эти кредиты, то ни-
кто не гарантирует, что завтра 
предприятия не закроют.

ЮРИЙ ЮДЕНКОВ
ДОЦЕНТ КАФЕДРЫ ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
ПОЛИТИКИ МГУ

Вообще, я удивляюсь, каким 
образом банки относятся к ре-
шению существующей про-
блемы. Они находятся в са-
мом конце цепочки в этом 
плане. В первую очередь 
в поддержке подобных пред-
приятий должны быть заинте-
ресованы местные власти, 
чтобы обеспечить рабочие 
места. Поэтому малый и сред-
ний бизнес нужно финанси-
ровать из бюджета, либо бан-
ки будут давать кредиты толь-
ко интересным в перспективе 
предприятиям, которые смо-
гут остаться на рынке.

Глава Минэкономразвития Максим Решетников прове-
рил, как обстоит ситуация с выдачей кредитов под ну-
левой процент малому бизнесу. По его словам, некото-
рые банки ждут подписанное правительством поста-
новление. Другие планируют выдавать кредиты с мая.

вопрос дня

Подготовил МУСТАФА САМЕР
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой зре-
ния редакции «Вечерней 
Москвы»

Узнать бы, о чем 
трещат сороки
Похолодание и дожди, настроение — спать, спать, спать. 
Но откуда-то взявшаяся бессонница устанавливает свои 
правила. Зато теперь я знаю, когда просыпаются птицы — 
ровно в три, иногда на несколько минут раньше или поз-
же. Первыми подают голос вороны — откашливаются, де-
лают первое пробное «кар-р-р» и вскоре принимаются 
скандалить: одни из самых умных птиц на земле не отли-
чаются хорошим характером. Вслед за ними «включает-
ся» целый хор, фантастическое птичье многоголосье, 
к рассвету достигающее пика. В самоизоляции на даче 
есть море плюсов: тут можно услышать, как просыпается 
мир, и оценить, как плохо ты с ним знаком. 
— Пить, пить, пить! Дай пить! Пи-и-и-ить!
Наверное, это синицы. Они, оказывается, очень разные. 
— Пью, пью, пью, — отвечает им с издевкой поползень, 
я уже выучила его голос и радуюсь узнаванию. 
— Ой, ой, ой! — потешается над кем-то пустельга. Не уве-
рена, что видела ее воочию, но тоже узнаю по голосу. 
А может, ошибаюсь, и это не она? Не перепутать ни с кем 
только неискренне оплакивающих свое одиночество ку-
кушек, которые пока не начали пробовать голос, да соло-
вья — никто не сможет так спеть о любви. Но больше все-
го меня поражают сороки. Вот базарные бабешки! Но они 
реально ведут диалоги, перебивают друг друга, над чем-
то потешаются, спорят. Это фантастика — слушать их! 
Как же плохо мы знаем то, что нас окружает. Есть чудес-
ная шутка — мол, в Третьяковке самая расхожая фраза: 
«Так это ж... этот!» С природой нет и такого: елкой, бере-
зой да кленом с дубом ограничиваются у большинства из 
нас знания о лесе. А что там за сотни травок-муравок, ку-
стов, других деревьев, какие птицы поют и какие бабочки 
летают — не знаем да и знать не особо хотим мы, стран-
ные создания, люди, долго полагавшие, что окружающий 
мир полностью в нашей власти... 
Нет-нет, невольная пауза позволяет понять: не мир — для 
нас, а мы — для него. Он знает нас лучше, чем мы сами, он 
полон сделанных когда-то, но забытых нами открытий. 
Может, конечно, это годы, но как же хочется узнать, о чем 
трещат сороки, всегда смотрящие на нас свысока... 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Лекция
Как решать бизнес-
проблемы
https://universum-russia.
timepad.ru/event/1296268/ 
18 апреля, 14:00, бесплатно
Бизнесмен с 40-летним стажем 
разберет в режиме реального 
времени конкретные слож-
ности, которые возникают 
на предприятиях. Участникам 
онлайн-встречи необходимо 
заранее подготовить вопросы, 
которые они зададут спикеру. 

Вебинар
Что нужно знать 
предпринимателю 
о налоговых проверках
https://universum-russia.
timepad.ru/event/1298970/
20 апреля, 13:00, бесплатно
Финансовый директор и экс-
перт-практик в области 
налогообложения расскажет 
о новых законах, штрафах, 
мерах налогового контроля 
и проверки, сроках сдачи отчет-
ности. В заключительной части 
дистанционной встречи за-

планирована сессия в формате 
«Вопрос-ответ».

Конференция
Векторы развития 
ресторанной сферы
https://www.seonews.ru/
calendar/mcom-foodtech-
anticrisis-04–18/
18 апреля, 10:30, бесплатно
Рестораторы, маркетологи, 
руководители служб доставки, 
молодых компаний, интернет-
магазинов встретятся онлайн 
и обсудят, где искать новые 
точки роста в эпоху глобальных 
перемен.

Семинар
Соцсети деловым людям
https://www.seonews.ru/
calendar/onlayn-konferentsiya-
facebook-dlya-biznesa-04–21/
21 апреля, 12:00, бесплатно
Эксперты поделятся совета-
ми, как работать с рекламой, 
сделать эффективной массовую 
рассылку в соцсетях, нужно 
ли сегментировать целевую 
аудиторию.

деловая афиша

Коллекционирование

Недвижимость

РЕКЛАМАЧастности

 ● Антиквариат, книги, открытки, ар-
хивы, фото, полки. Т. (495) 585-40-56

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Хочешь продать или сдать кварти-
ру? Звони риелтору. Т. (906) 710-71-74

Юридические
услуги

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

«Анна 
Каренина»
и Транссиб
Сегодня поднимают бо-
калы ветераны органов 
внутренних дел и Вну-
тренних войск МВД 
России. Как говаривал 
капитан Глеб Жеглов, 
«с бандами покончим 
мы, то есть каратель-
ные органы». 
Ну, за сказанное!

1492 год. В этот день 
Христофор Колумб под-
писал с испанской коро-
ной контракт, согласно 
которому принял на себя 
обязательство открыть 
новый путь в Индию. 
Букву договора ему, 
правда, соблюсти так 
и не удалось, что, впро-
чем, компенсировалось 
открытием ранее не из-
вестных европейцам за-
океанских территорий 
Америки. 

1877 год. Лев Толстой 
в этот день поставил 
точку в романе «Анна 
Каренина». Об успехе 
произведения говорит 
тот факт, что оно не толь-
ко многажды переизда-
валось, но также стало 
основой для более 
чем десятка театраль-
ных постановок и пере-
жило около тридцати 
экранизаций, причем 
первая датируется еще 
1910 годом.

1891 год. Александр III 
высочайшим рескриптом 
окончательно утвердил 
решение о строительстве 
Великого Сибирского 
рельсового пути. Тянуть 
западный участок Транс-
сибирской магистрали 
решили от Челябинска. 
Предварительная смета 
строительства составила 
350 миллионов рублей 
золотом, но, по факту, 
денег на этот проект уш-
ло в несколько раз боль-
ше. Затраты, надо отме-
тить, полностью себя 
окупили.

Календарь листал 
АРТЕМ ЧУБАР 
edit@vm.ru

день в день

история

Гражданин Крейн. Человек, 
совершивший невозможное 

Вчера в Москве любители 
столичной истории и поклон-
ники творчества Александра 
Пушкина отметили столетие 
Александра Крейна — леген-
дарного музейщика, созда-
теля Музея А. С. Пушкина. 

Личность Крейна и его био-
графия — наглядный пример 
того, как невероятно ярко мо-
жет прожить свою жизнь че-
ловек и какой след оставить 
в истории города и общеми-
ровой культуры. Ныне Госу-
дарственный музей А. С. Пуш-
кина — один из самых люби-
мых москвичами и гостями 
столицы культурный центр 
города. Представить, что он 
создавался с нуля, идеей и уси-
лиями одного человека, труд-
но, но это так. Это с годами во-
круг Александра Зиновьевича 
образовался круг единомыш-
ленников, чьи воспоминания 
можно послушать в фильме 
«Александр Крейн. Жизнь 
в музее», премьера которого 
состоялась вчера на офици-
альном сайте музея: панде-
мия внесла жесткие коррек-
тивы в разработанный сцена-
рий праздника, но премьеры 
не отменила... Александр 
Крейн прошел Великую Оте-
чественную войну и не имел 
страха ни перед людьми, ни 
перед обстоятельствами. На-
стоящий патриот и гражда-
нин своей страны, он боялся 
лишь одного — не успеть до-
делать главное дело жизни из-
за бесконечных бюрократиче-
ских проволочек. Он хотел 
увековечить память поэта 
в его родном городе и сделать 
это достойно, но на создание 
Московского Дома Поэта 
ушли годы. И хотя сама необ-
ходимость такого музея была 
очевидна, дело затягивалось: 
Указ Совмина РСФСР о созда-
нии музея был подписан 
в 1957 году, а открытие состо-
ялось лишь спустя четыре 
года. Но ни разного рода пре-
поны, ни катастрофическая 
нехватка финансов, ни отсут-
ствие предметов для музейно-
го фонда — ничто не останав-
ливало Крейна. Он горел сво-
ей великой идеей и был уве-
рен, что всего добьется. 

Александр Зиновьевич совер-
шил невозможное и в резуль-
тате возглавлял Государствен-
ный музей А. С. Пушкина бо-
лее 30 лет. Именно при нем 
начала складываться тради-
ция дарения — ныне обще-
признанный феномен этого 
московского музея. Собрание 
раритетов в нем сегодня весь-
ма обширно, и треть этого бо-
гатства —дары! «Любовь 
Пушкина к Москве, чувство 
родства с нею, как и любовь 
москвичей к Пушкину, эти 
идущие друг другу навстречу 
чувства, сливающиеся в еди-
ное целое, — одна из главней-

ших эмоций, лежащих в осно-
ве Московского музея Пушки-
на, всей его деятельности», — 
говорил Александр Крейн. 
— При Александре Зиновьеви-
че была заложена еще одна яр-
кая традиция — привлечение 
в наш музей друзей, в том чис-
ле артистов и музыкантов. 
Крейн выстраивал музей как 
некое открытое общественное 
пространство, и это до сих пор 
продолжается и совершен-
ствуется, сейчас для этого у нас 
есть все возможности: на Пре-
чистенке и во всех наших фи-
лиалах регулярно проходят 
встречи с пушкинистами, уче-
ными, артистами, музыканта-
ми, — рассказывает Евгений 
Богатырев, нынешний дирек-
тор Музея А. С. Пушкина. — 
Скажу больше: когда Крейн за-
мышлял музей как культурное 
пространство, для него было 
важно создать место, где бы со-
бирались почитатели Пушки-
на, друзья музея. Но в то время 
не было еще принято прово-
дить концерты в музеях, это, 
можно сказать, его ноу-хау. 
После чего это движение было 
подхвачено многими музея-
ми, и сегодня практически все 
музеи нашей страны и даже 
мира, помимо представления 
экспонатов, проводят разноо-
бразную концертную и про-
светительскую работу. 
ОЛЬГА НИКИТСКАЯ 
edit@vm.ru

1980-е годы. Александр Крейн в здании Государственного 
музея А. С. Пушкина на Пречистенке 

В условиях пандемии 
Государственный музей 
А. С. Пушкина и его фили-
алы временно закрыты. 
Но ежедневно расширяе-
мые онлайн-программы 
музея позволят вам уз-
нать массу интересного: 
побывать на виртуальных 
экскурсиях, познакомить-
ся с выставками, послу-
шать лекции, стать участ-
ником занятий для детей 
и даже заглянуть в ре-
ставрационные мастер-
ские можно на сайте 
pushkinmuseum.ru.
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